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Первая забота совета
с  ноября прошлого года 

в производственном объеди
нении и(Сибэлектромотор» 
начал работу совет трудово
го коллектива, в который 
были избраны лучшие пред
ставители всех производст
венных участков объедине
ния. И первой заботой сове
та стал один из жизненно 
важных вопросов — улуч
шение работы инструмен
тального хозяйства—сердца 
предприятия, (нзготавлива- 
юпхего технологическую ос
настку. Качество лт ритмич
ный выпуск этой продукции 
в конечном счете определя
ют результаты работы все
го производства.

Что надо сделать, чтобы 
инструментальный цех, как 
н в прежние времена, стал 
цехом вьшуска )продукцнн 
только высокого качества и 
лучшим в объединении? Об 
этом и идет разговор Перед 
общецеховым собранием.

НА СНИМКЕ: рабочие-
инструментальщики 'Алек
сандр Алексеевич Колма
ков, Александр Николаевич 
Ромашов, Иван Николаевич 
Абросов со своим товари
щем, членом совета трудо
вого коллектива Александ
ром Федоровичем Калички- 
ным.

Фото Н. Потапова.

На к̂онтроле — поставки

Причина известна, 
но требуется время

Так ответил на вопрос корреспондента 
шипнииового завода Ю. О. Гальвас.

директор под

вопрос был обычный; 
«Как идут дела с начала го
да?».

— Сложно он начался на 
ГПЗ-5: вся продукция сей
час проходит гооприемку, 
мы перешли на caiMoowynae- 
мосдь и самофинансирова
ние. Коллектив готовился к 
этим новшествам, и мы мно
гое успели сделать. Но мно
гое еще ждет своего реше
ния — не удовлетворяет ис
ходное сырье (приходится 
пускать в производство не 
тот металл), много оказа
лось неразберихи с техно- 
логичеокой документацией. 
Это срочно поправляем, 
М1НОгие дела решаем опера
тивно. В общем процесс ос
воения госприемви прохо
дит нормально. Мы почти 
не ошиблись в своих ожида
ниях.

ВозгЛ'Дзял 8ГО|СПриемк(у 
М, Ю. Софронов, наш за
водской слециалист. Това
рищ опытный. умеющий 
принимать глубоко проду
манные решения. Всего в 
его службе должно быть 27 
человек, и она почти полно
стью укомплектована. . Мы 
много помогали в этом., и, 
хотя в некоторых цехах, не 
желая отдавать своих спе
циалистов, дело доводили до 
конфликта, мы отдали зав0(Д- 
чан госприемке. От этого 
будет общая польза.

Но обстоятельства сложи
лись так, что в глубоком 
прорьюе оказалось наше за- 
готов'ительное производство, 
потеряны мощности по вы
пуску миллиона штук колец 
ДЛЯ подшипников. Теперь 
мы получим от этого объе

ма только 20—30 процен
тов. Потребуются минимум 
полгода, а то и больше, 
чтобы восстановить эти 
мощности. Сами же сможем 
ликвидировать разрыв пока 
на 20 процентов. В итоге 
договоры по поставкам за
крывать нечем. Дефицит 
колец приводит в свою оче
редь к простоям шлифовоч
ных цехов.

Такая обстановка на 
ГПЗ-5. На других предпри

ятиях янва]рь начался не 
лучше: срыв по объему
продукции и по номенкла
туре сразу отразился на вы
полнении договоров по по
ставкам. Вот результаты на 
1 1  января по произ*водцтву 
важнейших видов промыш
ленной продукции (в пер
вой колонке цифр — про
цент выполнения к плану, 
на 1 1  января, во второй (-(-) 
перевыполнение, (—) недо
дано:

100,4
1 0 0

6 8 , 6

65,5
59,8

Добыча нефти 
Добыча газа 
Электролампы 
Электродвигатели 
переменного тока 
с высотой оси вра
щения 63—450 1мм 
Подшипники 
Режущий инструмент

51,2
Полипропилен / 96,7
Метанол 74,5
Карбамидные смолы 106,6 
Манометры 103,7
Деловая древесина 
по объединению 
«Томлеспром» 
Пиломатериалы по 
объединению 
«Томлеспром» 
Древесноволокнистые 
плиты
ДрсЬесностружечные 
плиты

- f l ,6 тыс. тонн
— млн. куб. м
— 893 тыс. штук

— 1,6  тыс. штук
— 534 тыс. штук

— 376 тыс. руб.
— 97 тонн
— 5.914 тонн 
-|- 194 тонны
+  3,2 тыс. штук

89,4 — 19,1 тыс. куб. м

89.5

94.5

75,7
(Горный железобетон

74,5

Кирпич строительный 76,8 
Кожаная обувь 66,7
Резиновая обувь 76,8
Кондитерские изделия 
комбината «Красная 
звезда» 89,6
Верхний трикотаж 109,1

— 3,6 тыс. куб. м

— 30,9 тыс. куб. м

— 718 тыс. куб. м

— 2,5 тыс. куб. м изде
лий

— 1,3 млн. штук
— 6  тыс. пар
— 135 тыс. пар

— 42 тонны 
+  1  тыс. штук

За первую неделю янва
ря объединение «Томлес
пром» справилось с задани
ем по вывозке лишь ца 92,6 
процента. Положение по
правляется медленно. Среди 
отстающих, в частности, 
Суйгинский КОЛПХ. На 12 
января здесь доставлено к 
местам разделки 4,4 тысячи 
кубометров хлыстов при за
дании 5,1 тысячи. Что ме
шает суйгинцам нарастить 
темп?

Суйгинекая «мель»
Наши водителя знают, что в январе они должны 

вывезти 14 тысяч кубометров ле!са. И стараются. Ком
сомольско-молодежный экипаж А. Г. Гришкевича и 
Н. И. Фролова, например, дотягивает до двух норм в 
смену. В целом, однако, задача дается тяжело.

Транопо1ртный комплекс у нас небольшой— Bicero 8  
машин, два действующих погрузчика. Обычно же в рей
се 4 —5 лесовозов: часты неисправности, причем вновь 
приходятся поминать недобрым словом ремонтников с 
Томского РМЗ. Смущают, впрочем, не столько поломки 
машин, сколько задержки с подготовкой дорог, отсутст
вие добротного запаса хлыо+ов.

С запозданием начали прокладывать трассу к зимним 
лесосекам, а сейчас вышел из строя грейдер, едва успе
вает на Bicex участках единственный бульдозер. Настоя
щей бедой для водителей стали плохие подъезды к шта
белям. Из-за этого дважды ремонтировали погрузчик...

Главное — бьшо бы что везти. А у нас? 5,5 тыс. 
куб. м запаса перебросили, а с текущей заготовки 
брать почти нечего: лесосечный механизированный комп
лекс простаивает, ручные звенья накопили всего 1,5—2 
тысячи кубометров. Словом, еще немного — и окажемся 
на «мели». Развернуться транспортникам позволит толь
ко ускорение трелевки.

Г. МУКОВИН,
начальник 1гранспортного комплекса Суйгинского 

комплексного опытного леспромхоза.

Телетайп лесной страды
А  КАРГАСОК 
Отличный темп на тре- 

леане держат наргасокцы. 
За месяц они должны стре- 
левать 135 тысяч кубомет
ров и сейчас идут с плю
сом в 300 нубов . Пер
венство на северных деля
нах захватили коллективы 
Ю. Е. Ходуса из Сангальки 
и кавалера трех орденов 
Трудовой Славы Л. П. Саль- 
нова из Староюгина.

А  КАТАНГА 
По две нормы осиливает 

в эти дни малая раздвлоч- 
иая бригада А. Г. Якимеи-

но. В первую неделю меся
ца она раскряжевала почти 
1.000 кубометров леса — 
лучший результат Верхне- 
нетья.

Я1 ТОГУР 
а 30 — 40 процентов 
перекрывает задания тран-' 

спортный комплекс комму
ниста А. И. Дитковского с 
Тогурского ЛПК. Водители 
возят «неудобную» листвен
ную древесину, но ритм от̂  
работали четкий. С начала 
января Кетской сплавкон- 
торв доставлено свыше 4 
тысяч кубометров хлыстов.

НТП 8 машиностроении: 
письма с «Сибкабелй» КРАЯ
ДОЛГОВОЙ ЯМЫ
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УВЕСТИ ОТ НЕЕ МОЖЕТ ТЕХНИЧЕСКИЙ ПРОГРЕСС. НО 
ОН ЖЕ — ЕСЛИ ПОДХОДИТЬ К НТП СО СТАРЫМИ МЕРКА
МИ — МОЖЕТ В ЭТУ ЯМУ И СТОЛКНУТЬ.

Пятнлетний Цлан техперевооружения 
предполагает в объединении «Сибкабель» 
высвободить от тяжелого и малопроизво
дительного ручного труда 539 человек. Год 
назад таких рабочих насчитывалось 888 , 
или 31,5 процента. По существу i— каж
дый третий!

Два года Назад доплата за тяжелые ц 
вредные условия труда начислялась 894 
кабельщикам. За особо тяжелые получали 
90 человек. Сколько таких сегодня 1— на 
«Сибкабеле» не может сказать цикто. Да
же бухгалтерия и ОТнЗ. Хотя все и согла
шаются — Щного. Много средств уходит на 
все эти виды (Доплат. 'Дех самых, что так 
не хватает на (модернизацию производства.

В новых условиях хозяйствования (а 
«Сибкабель» начал осваивать п р 1нципы 
полного хоз;расчета) каждый рубль на сче
ту. Тем более что та1ких рублей недоста
точно. Без малого 4 миллиона их недопо
лучил коллектив объединения в прибыль 

за 11 месяцев минувшего года. С более 
низким (68,9 процента) показателем эф
фективности работы в новый год не вошло 
ни одно предприятие томской индустрии. 
И в то же время... массовые доплаты за 
тяжелый малопроизводительный ручной 
труд.

*

До ВОСЬМОГО 
пота

с. Н. Еременко, заместитель начальни
ка цеха шахтных кабелей;

— Всякий раз, когда прохожу по цеху 
мимо этого плаката, хочется отвернуться. 
ОгроМ|НЫй, броский, он предупреждает, что 
коллектив переходит на хозрасчет и само
окупаемость. Липа! Хозрасчет существует 
пока только в чьем-то воображении и на 
бумаге. Экономическую реформу лозунга
ми не сделаешь. Разве не наглядное под
тверждение тому опыт введения госприем- 
ки?! Чтобы получать хорошую прибыль — 
готовиться к этому надо. У нас же боль
шая чацть парка агрегатов и моральяо, и 
физически давно устарела. Немало машин 
еще довоенного выпуска. При этом наш 
цех в техническом оснащении далеко не 
самый худший...

Чтобы убедиться в «далеко не...» — доста
точно беглой экскурсии по цехам предприя
тия. Зайдем в четвертый, на резиносмеситель
ный участок. Знакомимся. Валентина Иванов
на Волкова пришла на «Сибкабель» четверть 
вена назад, недавно выписалась из больницы, 
куда попала с воспалением легких (лихие 
снвозняни —явление здесь постоянное);

— Работа у меня не то чтобы сложная, но 
уж больно однообразная, — считает она. — 
Надоело, конечно. Да нуда уж теперь — до 
пенсии осталось четыре месяца. Может, как- 
нибудь дотяну...

Под несложной работой понимается за
грузка резиносмесителя. Из пяти машин 
действует лишь одна, поэтому темп здесь 
задан самый жесткий. Норма—порядка 55 
замесов в смену. Каждый—не в одну сот
ню килограммов, куда входят десятки вред
ных для здоровья компонентов, которые 
надо высыпать на транспортную ленту.

Механизации — практически нуль. А 
будь она, не пришлось бы, думается,, Ва
лентине Ивановне с таким трепетом счи
тать деньки до пенсии (в очереди же на 
ее рабочее место, как нетрудно догадаться, 
никто не стоит). Не пришлось бы брони- 
ровщику Н. И. Коробкину из пятого цеха 
браться за топор и лопату, которые у не
го главные орудия производства (отколол 
от глыбы битума кусок побольше, бросил 
его в печь для обваловки кабеля, отколол— 
бросил, отколол — бросил...). И Анато
лию Анатольевичу Ступину, за плечами у 
которого 35 лет , работы на «Сибкабеле», 
не нужно было бы., вооружившись молот
ком, приколачивать дощечки к барабанам 
с кабелем. Хотя здесь дело в другом; 
и вроде бы есть механизация, и вроде ее 
нет,, бездействует обшивочная установка...

Сотни людей заняты на подобных опера
циях. Вся добываемая ими прибыль (о со
циальной ущербности такой арган1изацин 
труда и говорить не приходится), что на
зывается, через пуп. Хоть до седьмого, 
хоть до восьмого пота работай, один ре
зультат — гроши...

Деньги,
покрытые
ржавчиной

Н. в. Elpe.\ie«KO, главный инженер объе
динения:

— Где-то в середине семидесятых годов 
крепко взялись мы за обновление произ
водства. Сколько инерции пришлось пре
одолеть!.. Помню, внедряли машину общей 
цкрутки. Чтобы заставить перейти на нее 
работать, даже электропитание в цехе от
ключали. А производительность ее, между 
прочим, в 10 раз выше. Обновили воло
чильное -оборудование. На «Эмальпроводе» 
выбросили. 114 устаревших агрегатов и на 
их месте установили 26 новых. Да таких.

что вьшуск продукции увеличился сразу в 
несколько раз. Однацо отечественная про
мышленность не вьшуокает для кабельщи
ков почти ничего. Закупать оборудование 
приходится импортное...

И закупали, закупали. Брали за валюту 
немецкое, венгерское, польское... Правда, 
не на свои, заводские. — деньги 
выделяло министерство. Раз так, то при
обрести старались как можно больше. Не- 
амотря на поступление некомплекта, чрез
вычайную сложность в наладке, непостав
ку фирмами запасных деталей...

Машины, что зарекомендовали себя за 
рубежом, омонтировавные в корпусах 
«Сйбкабеля», капризничали. Заложенные в 
их паспортах технические характеристики 
сдлошь и рядом не подтверждались. В том 
же шестам цехе хорошо помнят, как выво
дили на режим французский агрегат для 
наложения изоляции. Бились с ним и так, 
и этак — не вышло. И лет десять просто
ял он на балансе предприятия, пока не 
дошли ,руки его разобрать.

Ошибались, заказывая не то' оборудова
ние, что тре^валось. Ошибались, полагая' 
запустить HOBJTO установку как звено буд
то бы единой технологической цепочки. 
Ошибались, забывая о дефиците некото
рых материалов. И стояло, ржавело, пыли
лось жизненно необходимое оборудование, 
морально устаревая, так и не дав ни одно
го .рубля прибыли. Живые деньги...

Но если бы все это было только в про
шедшем времени!.. Нехозяйское отношение 
к техничес1Кому прогрессу оставило глу
бокий след в психологии кабельщиков. 
Сказалось это и на пороге перехода к но
вым принципам хозш'ютвования. Сегодня 
на складе объединения неустановленного 
отечественного оборудования на 2 , 5  мил
лиона рублей, импо]рТ|НОго — еще на 7 , 3  
миллиона. Добавьте сюда миллионные 
сверхнормативные запасы сырья, запча
стей, незавершенной продукции.

Это те средства, что лежат мертвым 
капиталам. А могут и должны давать 
предприятию прибыль.

Но есть 
Ситников

Что же мешает кабельщикам ускорять 
технический прогресс? Вопрос, в принципе, 
риторический. Все определяют люди.

Не так давно в объединении возникло 
два новых участка — инструмеятальяый и 
по внедрению новой техники. Появились, 
наконец, специалисты, которые прямо
призваны влиять на техническую политику 
предприятия, — главный технолог и глав
ный меха.ник (долгое время оба эти кресла 
в объединении пустовали). А график мон
тажа и ввода нового оборудования по-
прежнему срывается. Что за напасти?

Однако срьшаегся-то — не у всех. Ту’г 
самое время рассказать о А. В. Ситникове. 
Есть на «Сибкабеле» такой руководитель. 
Обаятельный, рассудительный, деловой — 
начальник волоч1ильного цеха. При нем 
цех очень окреп, удучшил вьшуск качест
венной медной проволоки,

— По нашим заяв.кам, — объясняет 
Анатолий Викторович. — поступило нема
ло хороших машин. Наученные горьким 
опытом, мы не ждали ниоткуда помощи, 
са.ми занялись их монтажом и наладкой. 
За последние два года заменили 10 единиц 
оборудования., И еще 5 машиц, достигших 
предела морального и физического износа, 
убрали совсем.

Рассказывают, что установили когда-то в 
волочильном цехе шесть импортных машин 
для волочения медной проволоки с совмещен
ным обжигом. Все — с ненавистной на пред
приятии электроникой (хлопот с ней много, 
а специалистов почти нет). Пригласили город
ских пусконаладчниов. Те поколдовали—запу
стили. Только ушли — поломка! И тан прак
тически без отдачи машины простояли не
сколько лет. Пока не появился в цехе Ситни
ков и не органзовал их ремонт, пока не под
готовил квалифицированное их обслуживание,

К чему этот пример? Да к тому, что 
Ситников, как всякий рачительный хозяин, 
умеет заглядывать в будущее. Знает, что 
сегодня на старых станках выжмешь мак
симальную производительность, а завтра 
они «полетят» и наладить ритмичное, ка
чественное производство будет невозмож
но.

Есть у него красивая идея — полностью 
механизировать ручной труд в цехе. Даже 
работу уборщиц, что называется, перело
жить на плечи машин. А что тут нереаль
ного?

Именно люди, подобные Ситникову, бы
стрее и увереннее входят в новые условия 
хозяйствования. В свою очередь и эти ус,- 
ловия уже накладывают свой отпечаток; 
на нынешний год. например, объединение 
заказало импортного оборудования в 2—3 
раза меньше, чем в прошлые годы. Значит, 
кабельщики получат, во-первых, только то, 
без чего обойтись никак нельзя. И, вочвто- 
рых, направят усилил на ввод в эксплуата
цию неустановленного оборудования.

В. ю ш к о в с к и и .
(Окончание в следующем номере).

Фабрика мяса: вторая очередь- ■ 12 января. 12 час. 30 мин.

Всяк по-своему ■ ■ ■

То, что сейчас происхо
дит на двух площадках 
(строящего1ся свинокомплек
са, — прекрасная иллюстра
ция методов работы двух 
наших ведущих строитель
ных организаций; «Хим- 
строя» и Главтомскстроя. 
Вряд ли эти методы можно 
назвать устойчивыми, но 
какие-то характерные чер
ты, несомненно, обнаружива
ются.

Какие?
СУ-2 Главтомскстроя, не 

теряя темпа, и в празднич
ные дни аметодично продол
жало и продолжает бетони
ровать ростверки, забивать 
сваи, .завесить материал. Се
годня комплексной бригадой 
В. Мелёшко сделано больше 

pocTBepKOiB. ставятся ко

лонны. забиваются сран на 
восьмом свинар(нике.

На площадке «Химстроя» 
СУ-13 ведет дорогу на очи
стные сооружения. СМУ-5 
работает над устройством во
довода. Конкретно же на 
свинарниках, казалось бы, 
ничего не сделано. Но это 
только на первый взгляд. 
На самом деле вовсю ведет
ся пода-отовка перед «ре
шающим сражением». Имен
но — инженерная подготов
ка. На площадку проведена 
электроэнергия по постоян
ной схеме, как уже говори
ли, идет устройство водово
да, подвозится материал. А 
самое интерещюе — найде
но и согласовано с заказчи
ком новое (правда, относи
тельно новое) инженерное

решение по устройству ро
стверков. Трудозатраты при 
этом сокращаются вдвое. 
Суть решения в двух сло
вах заключается в следу
ющем: совмещение монолит
ного фундамента со сбор
ным железобетоном.

На чьей стороне больше 
накоплено сил для рывка — 
покажет врюмя. Но одно 
ясно — на обеих плошал 
ках сейчас надо разворачи
ваться. «шире шагать». По
тому что обоим подразделе- 
ииям нужно освоить за год 
по 5 миллионов рублей на 
второй очереди свинокомп- 
лемса. Миллион в месяц -  
обоим, 3 ' в остальном каж
дый волен идти своим пу
тем.

я

НА СНИМКАХ; П. В. .Запара 
УМ-1 Главтомскстроя; У1У1-1, ведет

мастер участь'а ае.мляиы.х работ 
разработку котлована под вось

мой свнкарннк; монтаж1шк Л. Левкин из бригады В. Мелшико при
нимает колонны. Фото Н. Потапова.
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m t C M C H O E
® З Н А М Я

НОВЫМ

в СТОРОНЕ
от ко нФ ли т

о к а з а л о с ь  п а р т б ю р о  
транспортного предприятия

в письме, которое при
слал в редакцию председа
тель головной группы на
родного контроля Томского 
утравления технологическо
го транспорта объединения 
«Томскнефть» С. М. Косен
ков, указывалось на факты 
гонения на него со стороны 
начальника управления
А. М. Ларионова и его за
местителя Б. А. Сабирова 
«в связи с деятельностью 
по осуществлению контро
ля». А через некоторое 
время на редакциЛтый 
стол легла справка партий
ной комиссии при Ленинском 
райкоме КПСС- и Ленинско
го районного комитета на
родного контроля, в которой 
находим подтверждение
письму.

в  мае 1986 года ло пред
ложению администрации и 
партийной организации С. М. 
Косенков был избран пред
седателем головной группы 
народного контроля. На 
собрании коллектива А. М. 
Ларионов представил его 
как человека политачески 
зрелого, принципиального, 
дисциплинированного, не 
боящегося «заострять углы».

Сергей Михайлович взял
ся за дело напористо. Уже 
во втором полугодии 1986 
года было проведено шесть 
проверок эффективности ис
пользования автотранспорта, 
а также по выявлению при
писок. Материалы на води
телей Ваганова и Нащеки
на народные контролеры пе
редали в ОБХСС. На ос
тальные проверки дозорных 
никакой .реакции со сторо
ны администрации не после
довало. Год назад в своем 
постановлении районный ко- 
.митет народного контроля 
отметил, что виновные в 
приписках не наказываются, 
и, когда контролеры обра
тились за помощью, создал 
ко.миссию и направил ее на 
это предприягтие.

С приписками в УТТ 
настолько свыклись, что не
которые из водителей их 
стали понимать как некую 
прибавку к зарплате. При
писанные объемы, например, 
ПС мехколонне № 44 в тот 
месяц, когда шла проверка, 
составляли более 80 процен
тов. За вопиющую бесхо
зяйственность и невним-ание 
к предложениям на.родных 
контролеров А. М. Лари
онову и Б. А. Сабирову 
было объявлено по строго
му .выговору, на них произ
ведены денежные начеты в 
размере трех окладов.

Только после этого А. М. 
Ларионов развил бурную 
деятельность, но начал бо
роться с приписками свое
образно. Он издает в февра
ле и марте прошлого года, 
три приказа. В первом ус
танавливается, что аттеста
ционная комиссия обязана 
рассмотреть соот1ветствие 
С. М. Косенкова занима
емой должности. Было так
же рекомендовано в.опрос о 
ивудовл€,тво:р1П1ельной рабо
те отдела, который возглав
лял Сергей Михайлович, 
рассмотреть на партийном 
собрании или бюро. Вторым 
приназюм устанавливались 
с^ к и  для сверки объемов 
грузоперевозок. Третьим —

С. М. Косенкову объявлялся 
выговор за неис|полнени€ 
служебных обязанностей. 
Свои действия А. М. Ларио
нов обосновывал, на первый 
взгляд, в1Полне убедительно. 
Дело в том, что председа
тель головной группы на
родного контроля С. М. Ко
сенков по служебным обя
занностям является началь
ником отдела экоплуатации. 
Его глав'ная задача — ор
ганизовывать систематиче
ский контроль за работой 
автомобилей. Он несет от
ветственность за приписки в 
вьшолненных. работах, пра
вильное и своев|ременное 
представление всей отчетно
сти. Получилось, что С. М. 
Кос;енков как народный 
,контролер проверял и само
го себя как начальника от
дела эксплуатации. Этот от- 
,дел обязан быть кордоном, 
через который не должны 
ЬроЬсодить • товарро-транс- 
портные накладные с припи
сками. Но они поступали к 
сплате. А затем С. М. Ко
сенков их обнаруживал как 
народный контролер.

Вое три приказа объеди
нение «Томскнефть» отмени^ 
ло как необоснованные. 
Отсутствовала объяс
нительная С. М. Косенкова, 
были установлены малые 
срони для сверки.

В отделе эксплуатации, 
кроме начальника, еще 
шесть диспетчеров. В таком 
составе они обрабатывают до
кументацию по работе более 
трехсот автомобилей, Яцио, 
что обнаружить приписиу 
при такой лавине товарно
транспортных накладных не
просто. А во многих случаях 
и невозможно при первичной 
проверке. Для выявления 
приписок в других транс
портных предприятиях обыч
но создают комиссии. Они 
ежемесячно или раз в 
квартал производят сверку 
документов и выявляют 
приписки. Мог ли А. М. Ла
рионов создать такую ко
миссию на своем предприя
тии? Обязан был. Тем бо
лее что докладные о том. 
что управление погрязло в 
приписках, сьшались от 
С. М. Косенкова одна за 
одной. ' Но не создал. На
прашивается только один 
вывод: не быд заинтере
сован. Зато Анатолий Ми
хайлович приложил макси
мум усилий, чтобы доказать, 
что во всем виноват С. М. 
Нбсенков, что он ошибся в 
Сергее Михайловиче, что 
начальник отдела не зрелый 
и так далее. То есть прямо 
противоположное тому, что 
он говорил, когда рекомен
довал С. М. Косенкова в 
председатели головной груп
пы. Ларионов сделал все, 
чтобы скомпрометировать 
председателя этой группы в 
глазах коллектива. И ему 
это во многом удалось.

С. М. Косенков — мак
сималист, часто не видит 
полутона, а все больше чер
ное и белое. Он не всегда 
правильно оценивал свою 
работу в наче(д®е началь
ника отдела эксплуатации, 
допускал опрометчивые по
ступки. Но он сделал глав
ное; сегодня работа народ
ных контролерюв на пред-

Это интервью состоялось, что называется, ро горячим 
следам. Сразу после Пленума Аснновского горкома, об
судившего отчет бюро н секретарей. Первый (вопрос к 
членам горкома доярке совхоза имени Ленина Т. 11. 
СКОРОБОГАТЫХ, токарю Аснновского трактороремонт
ного завода А. Н. ЖИЕГЕЧЕВУ, первому секретарю гор
кома А. Д. кОЛТЫКОВУ, члену бюро, .заведующему №  
делом (организационно - партийной работы обкома (КПСС 
Е. А. ВОЛОГДИНУ напрашивался сам собой; получился 
лн, на рх взгляд, лленум, удался ли?

города и района?». Гласно
сти работе городского коми
тета партии надо добавлять, 
подумал я тогда. А сей
час вот слушал отчет, вы
ступления, где почти через 
слово «тут бюро упустило, 
там не добилось», и впору 
тоже задавать вопрос; а ра
ботало ли у нас бюро вооб

Да и в отчете А. Д- Колты- 
ков признал серьезное от
ставание в этой сугубо пар
тийной работе. Проб^ма 
сама просится под особый 
контроль;, требует рюши 
тельных изменений в стиле.

А. Д. Колтыков: — Мы
самокритично сказали о «х^ 
зяйст1!от1Ых» перюкосах. И

ирняпш как иеои ui зе.м.ш 
отличается от той, что была 
рюньше. С. М. Косенков 
воэм'утил болотное спокой
ствие в коллективе тр^нс- 
порупников, за<;тавил обра
тить внимание на застарелое 
зло — приписки.

Конфликт тянется почта 
год, и страсти накалялись в 
нем по восходящей, как 
будто все вдруг попали на 
скользкий лед и не могут 
прибиться к борту. Тамсдое 
УТТ перешло недавно на 
новые условия хозяйствова
ния. В связи с этим было 
принято решение сократить 
ряд управленческих единиц, 
в том числе должность на
чальника отдела эксплуата
ции. Ни в одном из семи 
транспортньЕх управлений 
«Томскнефти» такой реор
ганизации не делали. Да и 
провели бы, ничего в этом 
из ряда вон выходящего 
нет, если бы под сокргаще- 
ние не попал С. М. Косен
ков, да еще тогда, .когда 
конфликт достиг апо
гея. Сергею Михайловичу 
предложили перейтИ' началь
ником' автоколонны (с боль
шим окладой!), он отказал
ся. Тогда Б. А. Сабщ)ов 
(А. М. Ларшонов был в это 
время в отпуске) подписал 
приказ на увольнение С. М. 
Косенкова по сокращению 
штатов. Увольн1Ять предсе
дателя головной группы на
родного контрюля бвд согла
сия районного комитета 
нельзя. Б. А. Сабирюв был 
прюдупрежден председате
лем районного комитета на- 
рюдного контрюля А. Е. Ан
тошкиным о противозакон
ности таких действий, но 
амбиции захлестнули зама. 
Вскорю приказ пришлось от
менить.

И о самом, на наш взгляд, 
важном. Партийная орга
низация, партбюро трханс- 
поругного управления свое
образно реагаровали на воз
росшую активность народ
ных контролеров. Когда го
ловная группа еле шевели
лась, то и тревоги никто не 
чувствовал, как будто так и 
шдо. Сейчас отсидеться уже 
нельзя, надо думать и уме
ло влиять на работу нарюд- 
ных контролеров. Когда вы- 
биржли С. М. Косенкова 
прю^седателем головной 
группы, партбюрю активно 
поддержало его кандидату
ру. Но на этом активиость и 
кончилась. Папка с матерж- 
алами по припискам пух
нет. А. М. Ларионов ,р>авио- 
душно отшхивается. С. М. 
Косенкова шельмуют. А 
партбюрю молчит. Была .роб
кая попытка разобраться в 
ситуации через отчет народ
ных конт.ролеров на откры
том партийном собрании. Но 
вопрос не был подготовлен, 
а потому толку из 
этого не вьшло. То 
же самое случилось и на 
последнем партийном соб
рании. которое рюссмотрюло 
фанты гонения на С. М. Ко
сенкова. Оно не только не 
поставило точку, но приба
вило дополнительных воп,рю- 
сов, превратилось в мелоч
ное препирательство-. Партий
ное бюрю не дало себе 
труда оценить со всей оерь- 
езностью все, что прюисхо- 
дит сегодня в коллективе. 
Поэтому на собрание вьшшо 
без четкой позиции. А дема
гоги не прюминули восполь
зоваться этим — напустили 
такого тумана, что собрание 
приняло решение; никаких 
гонений со стороны адми- 
явстрации не было. А. М. 
Ла'рионо1ву и Б. А. Сабиро
ву объявили по выговору за 
частные промашки. На том и 
разошлись. Как говорится, 
и начальство не обидели, и 
мероприятие провели.

Г. СКАРЛЫГИН.

Т. П. Скоробогатых; —
Считаю, и докладчик, и вы
ступающие говорили по су- 
щ^тву. О том, что сделано 
в районе за минувшие два 
года {а добрые перюмены 
налицо), о позиции бюро и 
секретарюй горкома (в це
лом она поддержана). И о 
наболевшем — откровенно, 
без обиняков. Правда, мне 
показались излишне резки
ми некоторые высказьшания 
в адрес А. Д. Колтыкова. Но 
что бы это был за разговор 
на таком пленуме — без 
критики?

А. Н. Киегечев; — Пред
ставлял, каким должен быть 
этот пленум, готовился к 
нему, но, честно говоря, та
кого не ожидал. Не при
помню подобного заседания 
за все двенадцать лет. что 
вхожу в состав горкома. От
кровенность. прямота суж
дений ошеломили и... понра
вились. Полностью .разде
ляю сказанное первым сек- 
ретарюм в заключение пле
нума: «Открытая критика— 
критерий зрелости, показа
тель здоровья городской 
партийной организации, те
перь важно это здоровье 
крепить».

А. Д. Колтыков; — Даже 
самый высокий уровень кри
тики и самокритики не по
зволил бы считать, что пле
нум получился, не будь на 
нем подробного, всесторон
него разбора практики на
шей работы, поиска ответов 
на вопрос о том, как вести 
дело дальше. Считаю, в 
ходе подготовки к пленуму 
и, конечно, на самом плену
ме ответ выработан.

Е. А. Вологдин: — Да,
пленум, бесспорно, удался. 
Его участники обсуждали 
вопрос по существу, как и 
было обозначено в повест
ке дня. Это тем более важ
но, что в некоторых первич
ных парторганизациях рай
она, в том числе в совхозе 
«ФилимоноЕский»^ РПУ бы
тового обслуживания, лесо
промышленном комбинате, 
на собраниях, обсуждавших 
отчеты выборных органов, 
говорили обо всем, но толь
ко не о работе парткомов и 
партбюро. Сегодня анализ 
работы членов бюро, сек

Партийная жизнь: отчеты о перестройке

Без подмены
ретарей горкома партии 
присутствовал в абсолютном 
большинстве выступлений. 
И с к л ю ч е н и е  состави
ли лишь несколько орато
ров. К сожалению, среди 
них оказались и отдельные 
члены бюро. Ведь совсем не 
случайно председатель го
родского комитета народ
ного контроля А. Н. Малу- 
шко получил из 'зала репли
ку; «Вы рассказали о том;, 
как исполняете служебные 
обязанности: А как вы оце
ниваете свою работу в со
ставе бюро?». Дельно гово
рил о проблемах социально
го развития района предсе
датель горисполкома А. И. 
Реннит, но ни одного слова 
не сказал ни об одном чле
не бюро (кроме себя).

А вообще-то на недоста
ток критики и самокритики 
сетовать не приходится. Не
сколько замечаний высказа
но в адрес работников аипа- 
рата обкома партии, обл
исполкома, областного агро
промышленного комитета (и 
Госагропрома РСФСР), объ
единения «Томлеспром». И 
много — по «внутренним», 
асиновски!и адресам. Члены 
горкома правильно поступи
ли, поручив бюро дополнить 
постановление пленума кон
кретным планом мероприя
тий по реализации предло
жений и критических заме
чаний. Надо, чтобы такой 
план начал «работать» уже 
завтра-послезавтра.

Корр.: — Только что при
нятое постановление и упо
минавшийся уже план —это 
целая обширная программа 
действий. А за что, на ваш 
взгляд, необходимо взяться 
в первую очередь?

А. Н. Киегечев: — Как-то 
рабочие на заводе меня 
спросили: «Чем занимается 
горком, что он делает для

Люди села

с  продуктивностью молочного стада, превышающей 
прошлогодний уровень, завершили год животноводы 
Вершннинского комплекса. От каждой коровы здесь на
доено по 3.566 килограммов 1молока. Прибавка составила 
87 килограммов.

Неплохи и экономические показатели работы животно
водов: |20 тысяч рублей дохода — это, конечно же, ,еще 
не достаточно, ,чтобы спокойно жить в новых условиях 
хозяйствования, но задел есть.

Больше оптимизма вселяет все же тот факт, что на 
комплекс идут молодые. Значит, есть будущее у коллек
тива. (После 1рлужбы в армии вернулись в родное село и 
теперь работают вместе два друга: Владимир Храпов — 
конюхом, Петр |Вершинив — скотником.

Фото В, Вейлерта.
Томский район.

ще? Конечно же, работало, 
без его участия в районе ни
чего не происходит, но от
куда тогда столько прома
хов? Значит, не в одной гла
сности дело, надо стиль в 
целом менять. Это и есть 
самая неотложная задача.

Т. П. Скоробогатых: —
Менять — это прежде всего 
перестать подменять. Каза
лось. бы, не мне, доярке, на 
этом настаивать, ведь имен
но бюро горкома ларгии, 
А. Д. Колтыков лично выве
ли животноводов на высокие 
результаты. Но. во-первых, 
я хочу получать от бюро, 
секретарей помощь еще и 
как секретарь цеховой парт
организации. Из-за обилия 
же хозяйственных забот сил

на нее у партийных работ
ников, похоже, не остается. 
А во-вторых, не очень-то 
прочные результаты дает 
под.мена. Например, откры
ли у нас на ферме магазий, 
а покупателей туда не зама
нишь; пусто на полках, од
на «Ставрида». Так пони
маю; не почувствовали дело 
своим работники торговли, 
и как только ослабло давле
ние «сверху», сразу про 
магазин забыли.

Е. А. Вологдин: — в  цен
тре перестройки должен 
быть человек. Надо не су
етиться вокруг него, отда
вая при этом предпочтение 
хозяйственным делам, а по- 
настоящему работать с 
людьми. В доброй полови
не выступлений с тревогой 
звучало слово «кадры». 
«Нет программы «Кадры». 
Строители несут прямые по
тери из-за плохого подбора 
кадров. В Советах не уда
лось наладить работу с ре
зервом кадров. Почему рай
он многие годы «завозит» 
руководителей, разве не под 
силу растить кадры самим?

По .долгу ;и tio совести

откровенно призвали хозяй
ственников', их среди участ
ников пленума было нема
ло; «Помогайте нам избав
ляться от . обязанностей глав
ных доставал, главных вы
бивал, ведь это вы во мно
гом делаете нас ими».

Конечно же, овладение по
литическими методами руко
водства — самое неотлож
ное. А направить это ру
ководство в первую очередь 
предстоит на реализацию 
экономической реформы. 
Тем более тут (за что нас 
справедливо критиковало не
давно бюро обкома КПСС) 
мы отстали. На социальное 
развитие города и района. 
И есл1и мы хотим улучшить 
дело, скажем, в торговле и 
бытовом обслуживании, этим 
отраслям нужно уделять 
столько же, а то и больше 
внимания, чем до сего дня 
уделялось промьипленноста 
и сельскому хозяйству.

Корр.; — Начать рабо
тать по-новому... А как на 
деле обеспечить такую ра
боту? За счет каких не ис- 
польэс!ва:вшихся раньше ре
зервов?

А. Д. Колтыков: — Их
назвал пленум. В его поста
новлении, в частности, каж
дому члену бюро предложе
на короткая, но емкая про
грамма личной перестройки. 
Вьшоляяй — вот и будет 
введен в дело один из неис
пользованных резервов. Во
зьмем аппарат горкома. Он 
за последние два-три года 
обновился наполовину, есте
ственно, нуткдается в учебе. 
Будем учить. Возможно, на
стала пора закрепить инст
рукторов за меньшим коли
чеством организаций; но 
чтобы они отвечали за весь 
комплекс вопросов. Такое 
предложение на пленуме 
внесено. Значит, надо про-
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бовать внедрять.
Т. П. Скоробогатых: —

«Никто из членов бюро со 
мной не советовался, ниче
го Не поручал», — говорили 
«рядовые» члены' горкома, 
выступившие на пленуме. 
Это тоже к вопросу о резер
вах.

А. Н. Киегечев; — Бюро 
вообще должно чаще выхо
дить на совет с коммуниста
ми. И уж, конечно, не за
бывать членов горкома. А rowf' 
шладывает^я впечатление, 
что о тебе вспоминают толь
ко тогда, когда нужно вы
ступить на пленуме.

Е. А. Вологдин:— Не на
до забывать и об освобож- 
де'нных секретарях первич
ных партийных организаций. 
Как отмечалось на пленуме, 
некоторые из них работают 
менее результативно, чем 
неосвобожденные. И в це
лом в деятельности первич
ных хватает огрехов. Ста
реют и численно сркращают- 
ся парторганизации совхо
зов. Не ведется последова
тельной борьбы за чистый и 
честный облик каммуниста. 
Допускаю^^ся ошибки в отбо
ре в партию. Еще немало 
таких парторганизаций, ко
торые отстают от происхо
дящих в жизни процессов. 
Отсюда сбои в подго
товке к экономической ре
форме (а теперь уже в ее 
осуществлении). Нере|Щи- 
тельность в вопросах демо
кратизации, хотя бы в осво
ении той же выборности ру
ководителей.

Бюро, секретари. да и 
горком в целом мало чего 
добьются, если не заработа
ют., как положено, первич

ные и цеховые парторгани
зация. партгруппы. Псюто- 
му одно из главных поже
ланий членам бюро, секре
тарям — побыстрее воспи
тывать у себя потребность и 
навыки решения социально-/-jK 
экономических задач через 
парторганизации, через по
вышение активности комму
нистов, оживление всей 
внутрипартийной работы.

А. Д. Колтыков:— «Фор
мула» второго этапа пере
стройки, которую мы пред
ложили членам горкома (и 
получили поддержку), начи
нается словами: «Знать все, 
влиять на все через партор
ганизации, через коммуни
стов». Пока это еще во мно
гом только лозунг, но мы 
обязаны провести его в 
жизнь. Потому что от 
этого действительно зави

сит успех перестройки.
Вел интервью 

В .  АНТОШИН.

СОВСЕМ НЕ т  ОСТРАСТКИ
Теперь Тамаре Афанась

евне Носовой и самой не 
просто объяснить, почему 
она выбрала профессию бух
галтера. Может быть, сказа
лась склонность к матема
тике, а возможно, и роди
тельский житейский опыт 
повлиял: бухгалтер — про
фессия везде нужная. Но о 
своем выборе не жалеет.

После окончания Омского 
финансово - кредитного тех
никума Тамара Афанасьев
на была на разных должно
стях —, старшим инстекто- 
ром по бюджету, главным 
бухгалтерам ПМК, старшим 
экономистом госдоходов, 
бухгалтером Госбанка и да
же за свою работу награж
дена медалью «За трудовое 
отличие». После того, как 
переехала в Асино, стала 
работать старшим контро
лером - ревизором, но в гор- 
финотделе считается специ
алистом широкого профиля.

Со стороны может пока
заться: раз контролер,
значит, эдакая строгая да
ма, к которой не подсту
питься. Но это — не о Та
маре Афанасьевне. Т. А. 
Носова — общительный, с 
разносторонними интереса
ми человек, она легко всту
пает в контакт, и это креп
ко ей помогает в работе.

...В комбинате коммуналь
ных предприятий кое-кто 
явно пошел на нечестность.

Описал шесть .электроплит, 
как якобы установленных 
в квартирах сельчан. Т. А. 
Носова проверила; по зна
чащимся адресам плит нет. 
Стала вникать в отчеты 
глубже и выяснила, что в 
этом коллективе с финансо
вой и производственной дис
циплиной неладно. Семь ра
ботников спокойно отдыхали 
по туристическим путевкам, 
в то время как на рабочих 
местах им ставились полно
весные «восьмерки». Были 
и другие нарушения с ис
пользованием фондов эконо
мического стимулирования. 
Плитами по просьбе Тамары 
Афанасьевны занялись пред
ставители ОБХСС, а в це
лом материалы ревизии рас
смотрены на совместном за
седании двух депутатских 
комиссий. Незаконно начис
ленную зарплату любителям 
туристокого отдыха при
шлось вернуть.

Вынужден был возвратить 
незаработанные 296 рублей 
и директор одной из школ, 
■который пошел на подлог; 
подделал подпись другого 
лица за будто бы выполнен
ную им художественную ра
боту. Еще в более непри
глядном положении оказа
лись некоторые должност
ные лица Асина, которые 
позарились на возможность 
бесплатно заполучить спор
тивные костюмы. Этот факт

был вскрыт также Т. А. Но
совой.

В прошлом году по мате
риалам ревизии Тамары 
Афанасьевны одно дело рас
сматривалось народным су
дом. Еще одно сейчас нахо
дится на рассмотрении в . 
правоохранительных орга- 'р , 
нах.

Любую проверку Тамара 
Афанасьевна проводит скру
пулезно. Предварительно 
анализирует банковские до
кументы, изучает данные 
торговли, других организа
ций. Но выявлять недостат
ки для нее не самоцель. Она 
лишь следит за тем, чтобы 
все денежные операции вы
полнялись законно, а нече
стные на руку люди не мог
ли поживиться,

И еще очень заинтересо
ванно она относится к тому, 
чтобы непрерывно пополнял
ся городской бюджет. Вы
являет возможности получе
ния дополнительных дохо
дов, пресекает всякие по
пытки расходовать средства 
непроизводительно. Она так
же вносит дельные предло
жения по совершенствова
нию хозяйствования. В этом 
ей помогает заведующая Ра
иса Григорьевна Волкова. 
Вместе они твердо стоят на 
страже государственных ин
тересов.

Б. СИМОНОВ,
главный контролер-ре

визор .области.

Агррпром: (П р о б л е м ы  индустриализации

взамен треста?
П р о м ы ш л е н н о м у  п т и ц е в о д с т в у  о б л а с т и  — 20 лет

Ветераны отрасли помнят, 
в каких условиях начина
лась работа: птичники полу- 
подземного типа с наполь- 
ны.м содержанием, беспо
родное стадо, именуемое од
ним термином — «обще- 
пользовательное», кормлег 
ние только зерновыми, а 
из витаминных кормов — 
зелень, выращенная гидро
понным методом. Имеющая
ся сеть инк^аторно-птице- 
водчесвих станций выводила 
партии цыплят всего по 5 — 
6  тысяч, Б целях лучшей со
хранности молодняка реко
мендовалось индивидуальное 
выпаивание витаминных и 
лечебных препаратов. В те 
годы продуктивность птицы— 
180 яиц была рекордной^ а 
стадо 25—30 тысяч голов 
казалось непомерно боль
шим,.

Созданный в 1967 году 
трест «Птицепром», практи
чески начавший работу с 
нуля, взя.лся за сложную 
задачу — обеспечить надеж
ное снабжение-города яйца
ми и мясом птицы. Началось 
строительство новых птице

фабрик, реконструкция пти- 
цесовхозов «Колпашевский», 
«Кандинский», «Ново-Ар
хангельский»,, «Рассвет». В 
эта же годы были определе
ны направления двух пле
менных хозяйств, которые 
стали не только полностью 
обеспечивать инкубационны
ми яйцами товарные фермы 
других совхозов, но и реа
лизовывать племенную про
дукцию в соседние области.

В годы становления пти
цеводства построены круп
ные узко(опециалИзираван!- 
ные предприятия; птицефаб
рика «Туганская» с годовым 
производством 82 миллиона 
штук яиц, птицефабрика 
«Томская» — 128 миллио
нов яиц, птицефабрика «Ме- 
жениновская» — 9 миллио
нов бройлеров в год. Это 
позволило производить на 
каждого жителя области не 
только медицински обосно
ванную норму яиц и мяса 
птицы, но и значительно 

превысить общесоюзные по
казатели. В 1987 году пти- 
цеводчЦакими хозяйствами 
произведено 2883  М1иллиана

ЯИЦ и 17,2 тысячи тонн мя
са, что составило по 339 
ЯИЦ и 2 0  килограммов мя- 
ся на жителя.

Птицефабрика «Туган
ская» — первое промьии- 
ленное предприятие в отрас
ли. Фабрика начала рабо
тать, когда в области не бы
ло никакого опыта. Все бы
ло впервые: и зоны промыш
ленного клеточного содержа
ния птицы, и зоны ремонт
ного молодняка, и зоны ро
дительского стада. На про
изводстве инкубационных 
яиц пришлось .испытать пять 
технологий, пока фабрика не 
вышла на рубеж передовых 
в стране. Только за послед
нее десятилетие она увели
чила производство яиц на 
2 0  миллионов штук. про
дуктивность несушек с 232 
до 253 яиц, сократив при 
этом затраты корма на 0 , 2  
центнера. Годовая прибыль 
в хозяйстве возросла с 2,3 
до 3,2 миллиона рублей.

В эти тяжелейшие для 
предприятия годы закалял
ся и формировался коллек
тив фабрики, не раз участ

вовавший на ВДНХ СССР, 
удостоенный сорока меда
лей (из них одна золотая, 
18 серебряных, и 2 1  брон
зовая). В коллективе тру
дятся 140 человек, награж
денных медалью «Ветеран 
труда». “Многие в области 
знают знатную птичницу 
Эрну Александровну Коз
ловскую, которая за свой 
труд трижды удостаивалась 
высоких правительственных 
наград — орденов Ленина, 
Октябрьской Революции и 
Трудового Красного Знаме
ни. Слесарь - оператор фаб
рики Владимир Тимофеевич 
Нехай награжден орденами 
Трудовой Славы III и II сте
пеней,) птичница Нина Гав
риловна Нелюбина — меда
лью «За трудовое отличие».

Большой труд вложен в 
птицеводство птичницами 
А. С. Безруковой, Г. А. 
Волковой, 3. В. Суриковой 
из птицесовхоза «Колпашев- 
ский», трактористами А. Ф. 
Вальтером и Н, Ф. Гиено- 
вым, шофером В. .А. Алек
сеевым из птицесовхоза «Но- 
воархангельский. 3. Я. Ло-

маткиной, ветераном птице
фабрики «Томская».

Город и область не знали 
перебоев в торговле яйцами 
и мясом птицы. Ненапрас
но коллектив птицефабрики 
«Тамская» неоднократно был 
победителем во Всесоюзном 
и Всероссийском социалисти
ческом соревновании и на
граждался пе,рвходящими 
Красными знаменами, по
лучал Дипломы ВДНХ 
СССР и много лет был в 
первой десятке передовых 
предприятий страны. 
лет был победителем среди 
предприятий треста птице- 
совхоз «Колпашевский».

Сейчас в области образо
ваны два птицеводческих 
объединения по производст
ву яиц и мяса птицы. Со
зданные в условиях скоро
палительного упразднения 
треста «Птицепром», объе
динения имеют, кроме по
ложительных сторон, и от
рицательные, Во-первых, в 
условиях сравнительно не
большого производства обла
сти необходим единый орган, 
который бы защищал инте
ресы отрасли в целом. Ор
ганизация воспроизводст>за 
птицы, .подготовка ка|дрЬв, 
распределение ресурсов, 
внедрение 'Пр'огрессивньгх 
технологий — лучше, когда 
все эти вопросы решает 
один руководящий орган. 
Птицесовхоз «Колпаигвк,- 
ский» теперь входит в объе

динение «Томское». Хозяй
ство призвано снабжать жи
телей нефтегазодобывающих 
районов диетической про
дукцией птицеводства. Туда 
ежегодно завозилось по 6  
тысяч тонн комбикормов (в 
основном досрочным заво
зом по реке). И все же в 
таких трудных условиях 
прибыль хозяйства была 1,9 
миллиона рублей в год. 
Сейчас же хозяйство вы
нуждено завозить корма 
автотранспортом, своим и 
привлеченным. Прибыль 
предприятия снизилась до 
1,5 миллиона. Разницу в 
200—250 тысяч рублей 
приходится тратить совхозу 
на доплату за автотранс
порт.

Не за горами реконструк
ция помещений Томской и 

Мешениновской птицефабрик. 
Часть их планов про
изводства и реализации про
дукции должны взять на се
бя смежные предприятия, а 
в условиях разрозненного 
управления это невозможно.

Во-вторых, три крупней
шие птицефабрики находят
ся на одной магистрали, а 
это значит, что должны осу
ществляться единые ветери- 
нарно - санитарные меро
приятия, так как выпадение 
даже одного, хозяйства из 
этой .цепи ведет к срыву 
те.хнолагии, взаи,мопо:мащи(

В-третьих, практичк^ски 
прекратнлнсь подготовка

кадров смежных профессий 
и обмен опытом. Существую
щий в настоящее время уни
верситет птицеводчекких 
знаний (за полтора года про
ведено 8  занятий, имеются 
внедренные в производство 
темы по экономике и орга
низации труда, сбережению, 
энергоресурсов, кормлению,, 
племенному делу) все-таки 
не может отвечать за пер
спективы хозяйств. А спе
циалисты агропромышленно
го комитета своим посещени
ем фабрики не балуют. А 
ведь в птицеводческих хо
зяйствах есть чему поучить
ся. Так, на птицефабрике 
«Межбнинов|ская» внедрена 
механизированная система 
обработки технологических 
данных и выбора лучших 
вариа'нтов ведения хозяйст
ва на счетно-решающих уст
ройствах ЭВМ. На птице
фабрике «Туганская» вто
рой год применяется энерго
сберегающий режим элект
ро- и водоснабжения при 
производстве яиц и выращи
вании молодняка. На птице
фабрике «Томская» приме
няется ферментный препа
рат «лизоцим», который зна
чительно повышает сохран
ность птицы.

Кроме того, на, птицефаб
рике «Межениновская» внед
рен в производство цех гра
нулированных кормов, в ко
тором регулируется размер 
грануд и внутрь их закла

дываются лечебные и пита
тельные препараты.

Сейчас птицеводство, име- 
юкцее высокорентабельное 
производство, стоит перед 
новой непомерно трудной 
задачей — переработки яиц 
и мяса птицы. Это произ
водство яичного порошка, 
консервов из мяса птицы, 
копчение,, выпуск полуфаб- 
рикатных наборов. Созда
вать такие цехи нужно в 
условиях единого управле
ния, осуществления более 
полного санитарного и вете
ринарного контроля, снабже
ния предприятий новейшим 
оборудованием и техникой. 
Переход на самофинансиро
вание даст экономически 
сильным предприятиям не
малые выгоды. В раопоря- 
жевди таких коллективов 
окажутся огромные хозрас
четные средства. Однако сре
ди птицеводческих предпри
ятий есть и малодоходные, 
даже убыточные. Смогут ли 
такие предприятия работать 
в новых условиях? 1 '

Переход на полный хоз- 
расчет безотлагательно дик
тует создание единой систе
мы управления в области, 
что позволит более эконо
мично использовать денеж
ные средства. __

О. ФЕДОРОВА, 
зоотехник, член (Совет
ского .отделения Всемир
ной научной -ассоциации 

яо итнцедодству.
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Личное о перестройке

ПОЧЕМУ Я  РЕШИЛ 
С Т А Т Ь

т м у и и с т о м

W*1

в октябре дрошедшего го
да меня приняли , кандида
том S члены КПСС.

А ведь мог вступить и 
раньше —• весной 1986 го
да, когда мастер Григорий 
Михайлович Иванов, комму
нист с 35-летним стажем, 
предложил мне вступить 
кандидатом в члены КПСС. 
Не решился я. Не потому, 
что Иванов, подготовив не
обходимые документы для 
вступления, поставил меня 
перед фактом, хотя я и не 
давал согласия; приходи на 
собрание, будем принимать. 
Тогда перестройка только 
набирала обороты, и я, чест
но сказать, оказался в чис
ле сомневающихся, точнее, 
выжидающих. Время начи
налось ответственное, от 
каждого требовались боль
шие усилия, тем более — 
от коммунистов. Тут еще 
родственник заставил со
мневаться: мол, сам видишь, 
с работы провинившихся 
снимают, из партии исклю
чают... Да и обстановка в 
РСУ не вселяла оптимизма: 
нарушения трудовой дисцип
лины, срывы в выполнении 
планов, многочисленные жа
лобы... Словом, к ответст
венному шагу — В1ступле- 
нию в ряды КПСС, — а уж 
тем более к перестройке я 
не был готов ни морально, 
ни психологически.

Но вот прошло полтора го
да, и многое изменилось во 
мне, в моих представлениях 
о перестройке, необходимых

переменах; .утвердилась ка
кая-то вера в то, что мно
гое делается не зря. С ин
тересом смотрю телевизор, 
слушаю радиопередачи, чи
таю газеты... Меняется 
жизнь. Меняется отношение 
к работе товарищей, ком
мунистов. Перестроиться, 
оказывается,— значит сбро
сить с себя закоренелые 
привычки, отказаться от рав
нодушия, работать энергич
но, на пределе возможно
стей. Работать по-новому — 
значит брать на себя ответ
ственность, проявлять ини
циативу, искать пути прео
доления трудностей, а. не 
объективные причины не
удач и срывов. Не выжи
дать, а действовать — вот 
главное.

Заметил, что м1ногое из
менилось за это время и в 
нашем РСУ. Прежде всего, 
начали строить собственное 
жилье. После работы, в вы
ходные дни. И никто не от
казывается, знают, что по
мощи ждать неоткуда. Под
нимается экономика пред
приятия; снижаем себестои
мость выполняемых работ, 
экономим материальные ре
сурсы. Не последняя роль в 
ЭТО.М и коммунистов. На суб
ботниках), например;, они 
всегда впереди, никто по 
углам не прячется. Вот шо
фер Мухамед Ш ара^тди- 
нов. Иногда вспыльчив, 
правда, но прислушиваются 
к нему люди, тянутся за 
ним. Или Фарид Хамзин.

Молод, застенчив. Опыта у 
него поменьше, но видно — 
горит на работе. А вот дру
гих коммунистов — штука
туров Галину Матецкую и 
Галину Клещенок — знаю 
мало. Они постоянно рабо
тают на объектах.

Набирает авторитет пар
тийная организация. Помню, 
РСУ не выполнило план за 
первый квартал прошлого 
года. Обсудили этот вопрос 
на открытом партийном со
брании, проанализировали 
просчеты, наметили про
грамму действий. Результат 
— задание второго кварта
ла даже перевьшолнили. Не 
все, правда, удается парт
группе. Есть недоработки в 
организации социалистиче
ского соревнования, в борь
бе с нарушителями трудо
вой дисциплины. Не всегда 
администрация РСУ при
слушивается к коммунистам. 
До сих пор, например, не 
механизирован труд штука- 
туров-маляров, хотя не раз 
заостряли этот вопрос перед 
руководителями. Есть и 
д^'гие проблемы, которые 
вполне решймы общими 
усилиями. Думаю, найдут 
коммунисты свое место и в 
таком важном деле, как пе
реход на коллективный под
ряд. С первого января мы 
уже работаем в его услови
ях. Для учета и контроля 
выполнения плана, качества 
работы,, дисциплины труда 
внедрены специальные кар
точки: опоздал на смену — 
мастер фиксирует число и 
время, допустил брак — 
снова запись. По результа
там будет и денежное воз
награждение. В порядке эк
сперимента такие карточки 
заведены уже в цехе сантех
нических заготовок.

Главное — быть не в сто
роне, как я хотел, а в самой 
гуще перемен. Перестрой
ка коллектива- невозможна 
без перестройки сознания 
каждого чловека. Это я ус
воил хорошо.

В. ГАН, 
водитель РСУ ПЖРУ.

г. Томск.

Студент умеет отдыхать

•  «НЕ ХОЧУ БЬ̂ТЬ В СТОРОНЕ», — ГОВО
РИТ ВОДИТЕЛЬ РСУ В. ГАН
•  СЛЕТ ДОНОРОВ
•  ТЕХНИЧЕСКОЕ ХОЗЯЙСТВО МЕДИЦИНЫ
•  испорченный вечер в «кедре»

Цена милосердия

по ВЕЛЕННЮ  СЕЕДЦА
На |Свой т̂радиционный «голубой .огонек» доноры 

Томска собрались в Богашевском доме отдыха.
Конечно, все приехать на праздничную встречу не 

смогли: ©негодно сдают свою кровь десятки тысяч че
ловек.

Вела «голубой огонек» председатель городского ко
митета Красного Креста Г. С. Жукова. Среди пригла
шенных ^  донор еще с военных лет Анна Ильинична 
Останина. Еще в 1945 году она бьша удостоена звания 
«Почетный донор СССР». Донор с двацщатилетним ста
жем — Галина Ивановна Вершинина, медсестра. За эти 
годы она сдала 146 литров к^в и . Помнит поименно мно
гих своих «родственников»: Яну Янковокую. Витю Оста
пенко из Бакчара, который пролежал в ее палате три 
года. Сейчас он — отец двух детей^ работает бухгалте
ром. Переписывается она и с популярным артистом Юри
ем Никулиным. Как говорит Галина Ивановна; «И это 
скорее для больных». Однажды он прислал ей свой фото
портрет с надписью: «Самой доброй медсестре и нянеч- 
ке^».

Интересный она человек, Г ал та  Иваиовна. Способна 
увлечь коллег не только на работе, но и в  свободное 
время. Недаром ее выбрали старостой любительского 
объединения «Играй, га^он ь, на томских вечерах». На 
«голубом огоньке» она с задором, под бурные аплоди
сменты исполнила частушки.

Многим в Томске известна драматическая история 
двухлетнего мальчика Паши J lo i^ a , получившего силь
ные ожоги. Врачи говорят, что жизнь ему спасла кровь 
Тамары Захаровой, швеи ателье № 15 г. Томска. Но ни 
мама, ни Паша не были знакомы с ней до сих пор. И 
вот на вечере они встретились.

И таких сердечных встреч в этот вечер было немало. 
Так, Р. А. Верейкина узнала, что выздороветь ей помо
гла кровь М. Г. Хлыновской. Оказалось, что обе рабо
тают на одном предприятии — в тра1М)вайно-троллейбус- 
ном управления.

Среди доноров — немало врачей, медсестер. Именно 
медики первыми отдают свою кровь, когда борются за 
жизнь пациента. Недавно знак «Почетный донор 
РСФСР» был вручен главному врачу первой городской 
т.раиматологичеокой больницы В. Т. Полищуку. Более со
рока раз он безвозмездно отдавал свою кровь.

Надолго в памяти останется у доноров эта встреча. 
На «голубам огоньке» выступили участники художест
венной самодеятельности педагогического училища, кур- 
|санты военно-медицинского факультета мединститута.

Г. РЕРГЕЕВ.

В известной песенке поется; «От сессии до сессии 
живут студенты весело». И доля истины в это.м, безу
словно, есть.- Совсем недав.но, .нцпример, перед caMoii 
сессией, сту'дентьт строительного института провели 
межфакультетокий конкурс худажественной самодея
тельности.

Жюри единогласно присудило первое место студен
там строительного факультета.

Тепло встречали зрители ансамбль узбекского танца 
«Нааруз», ансамбль бального танца, ансамбль современ
ного танца «Марафон», инструментальный квинтет, 
оркестр русских инструментов, вокальную группу, театр 
миниатюр «Волшебньй фонарь».

В. ЗИМЕНКО,
НА СНИМКАХ; в зале и т  сцеяе.

С тр о к и  

из писем
Много лет ищу своего бра

та. Надеюсь, что газета по
может мне в этом. Зовут 
его Дмитрий Николаевич 
Щербина. Расстались мы с 
ним в 1931 году в деревне 
Медведково Тюменского рай
она Алтайского края, пос
ле того, как умерли родите
ли. Нас отправили в Тю- 
менцевский детский дом. 
Вскоре брата направили в 
летную школу. С тех пор я 
ничего о нем не знаю.

Б. ИВАНОВА.
п. Моряковский затон.
Томский район.

В деревне Калмаки Пер
вомайского района живет 
многодетная мать, тружени
ца Евдокия Кузьминична 
Зайцева. Однажды я услы
шала о ней в передаче по 
Всесоюзному радио. Рас
сказывали, какая сказочная 
природа окружает ее дерев
ню, за огортдами растет 
черника. Дело в том, что я 
болею сахарным диабетом, 
вместе с другими травами 
для лечения нуждаюсь в ли
стьях черники. И вот реши
ла написать этой женщине, 
попросить, чтобы выслала 
мне эти листья. И вскоре 
получила посылку. Какое 
же волнение и радость ис
пытала! С такой заботой и 
вниманием к чужим заботам 
может отнестись только ду
шевный человек. В записке, 
влеженной в посылку, было 
написано, что в сборе листа 
приняли участие и дети. 
Огромное им спасибо! Еще 
раз убедилась, какие беско
рыстные люди — сибиряки.

1Б. КОЛОМЕЙЦЕВА.
г. Кемерово.

У меня нет ни родных, ни 
близких, а возраст — 82 
года — дает о себе знать. 
Порой нет сил выйти на 
улицу, подышать свежим 
воздухом, не говоря уже о 
походах в магазин и апте
ку. Но мне повезло с сосе
дями, которые бескорыстно 
помогают; приносят продук
ты, лекарства, прибирают в 
квартире. Благодаря им я 
не чувствую себя одинокой. 
Хочу через газету поблаго
дарить их. Это Алексей 
Григорьевич] I Мазанников, 
Аркадий Яковлевич и Зи
наида Гордеевна Гордеевы.

Н. СТРИБНОК.
ст. Басандайка.

Прошло три года, как я 
ушла на пенсию. Работала в 
Томском филиале институ
та «Гипротрубопровод». На 
пенсию меня проводили хо
рошо и потом не забывали. 
Но год 'назад филиал объе
динили с институтом 
«Том(СкНИПИнеф*гь». Я 
думала, что теперь это дру
гая организация, новый кол
лектив и обо мне забудут. 
Но я ошиблась. К каждому 
празднику получаю поЗ'Д- 
равления, забегают ко мне 
коллеги домой. Помнят и в 
профкоме, и в парткоме о 
пет^сионерах, заботятся о 
них. А ведь с этого начина
ется здоровый микрокли
мат в коллективе. И я, если 
попросят, всегда буду рада 
н готова помочь родному 
предприятию.

О. СКОПИНА.
г. Томск.

Вслух О наболевшем

Придется повторить кардиограмму
На помощь медикам 

сегодня приходят новые, 
все более сложные при
боры н аппараты. Неиз
бежно истают вопросы 
техобслуживания « ре
монта дорогостоящей ап
паратуры. Медики неред
ко сетуют Иа нехватку pie 
только. самих приборов, 
но и ралчастей К ним, на 
несовершенство техобслу
живания. Всеми .этими 
вопросами призвано за
ниматься объединение 
«Медтехника».

Входят в него ремонтное 
предприятие и магазины по 
обеспечению медицинскими 
изделиями учрикдений и на
селения области. Есть еще 
отдел по сбору серебросо
держащих ОТХОДОВ;. Планы 
мы выполняем по всем по
казателям.

Отчего порой возникают 
жалобы? По большинству 
районов мы перевыполнили 
годовые заявки на поставку 
нового оборудования. На
пример, в Бакчар мы отпра
вили оборудования на 29 
тысяч рублей вместо 15 ты

сяч, в Зырянский район—на 
27 тысяч вместо 6  тысяч. 
Но эти цифры не радуют. 
Потому что мы находимся 
«в плену» импортной аппа
ратуры, а она чрезвычайно 
дорогая. Отстает наша рент
геновская, лабораторная, эн
доскопическая, ультразвуко
вая техника. А к импортной 
нет запчастей. Поэтому при

ходится брать дополнитель
ные комплекты.

Как же быть? Выход — 
в повышении эффективности 
использования оборудования.

Но оно подчас поступает без 
ремонтно - технической до
кументации, а импортное — 
с не переведенной на русский 
язык документацией. Нуж
но учить медперсонал ра
боте с новым оборудовани
ем.

Нам пришлось открыть 
пункты технического обслу
живания как в районах, так 
и в некоторых крупных уч
реждениях. Они оправдыва
ют себя. Если раньше в слу
чае любой поломки требо
вался выезд специалиста в 
районы, то теперь они на
ходятся на месте.

Очень важна метрологиче
ская служба. Н о, во многих 
учреждениях попросту не 
понимают важности ее. На
пример, делаем проверку 
кардиографов. Одна чет
вертая из них дает непра

вильные данные. Приборы 
не точны, теперь людям на
до повторять кардиограммы.

Теперь о заявках. Не вы
полняются они, а тем не ме
нее медицинские учрежде
ния работают, оказывают 
людям помощь. Дело в том, 
что заявки нередко состав
ляются наобум. Я сомнева
юсь, что где-то в лечебных 
учреждениях имеется полно
ценный табель технического 
оснащения, на основе кото
рого и должны составляться 
заявки. Иной раз заявит уч
реждение аппаратуру, а ус
тановить ее негде, эксплуа
тировать некому — нет спе
циалиста. Надо наводить по
рядок в техническом хозяй
стве медицины. Нужно на 
деле перестраивать эдраво- 
охранение, не упуская ни 
одного «мелкого» вопроса. 
Ведь мелочей в охране здо
ровья советских людей не 
должно быть.

)П. АНЧАРУК, 
начальник объединения 

«Медтехника».

Актуально!

Фабрика комбикорма
Народная мудрость гласит; «Человек не может знать 

все, (НО есть вещи, {которые он !не имеет tapaea не знать. 
Нельзя не знать, что, если ты бросил на пыльную доро
гу хотя бы кусочек хлеба, значит, эта дорога приведет 
тебя к несчастью».

Однако в каждой семье, даже если к хлебу относят
ся бережно и экономно, к концу дня остаются кусочки. 
Ведь трудно с точностью до граммов рассчитать свои 
потребнскти. Куда обычно девают заплесневелые и под
сохшие корки? Чаще всего их выбрасывают в контейнер 
для мусора. Мне на раз приходилось видеть, как поут
ру предприимчивые люди на мотоциклах с коляской 
объезжают контейнеры для мусора и по мешку извлека
ют из них хлебных кусков дЛя откорма свиней.

Каков же выход? Наша семья за последние годы ни 
одной даже горелой корни не выбросила в мусор. Дее 
хлебные отходы высушиваем в духоВ|Ке (а их за месяц 
набирается до килограмма). Отвозим в деревню Аники- 
но и отдаем тем крестьянам, у которых есть скот, зная, 
что наши сухари будут использованы а  дело. А как 
быть тем, кто не ездит в деревни?

Почему бы в Томске не организовать фабрику по 
сбору и переработке на комбикорм хлебных отходов?

п. кнэхт,
ветеран труда.

КАК ВЫЯВИТЬ СПИД?
«Сейчас много внимания в 

печати уделяется опасной бо
лезни СПИД. Выла публикация 
на этот счет и а «Красном 
знамени». Но где может жи
тель Томска пройти обследо
вание для выявления вируса 
этой болезииТ Пусть даже не 
анонимно, как в других горо
дах, а е предъявлением удо
стоверения личности. Ведь у 
нас и такой возможности нет. 
Почему я об этом пишу? По
тому что во время родов мно
гим женщинам, в том числе и 
мне, переливали донорскую 
кровь. Где гарантия, что в 
ней нет вируса СПИД?-,

Л. БАЗАРИНА.
г. Томск»,

На это письмо мы получи
ли следующий ответ заве
дующего горздравотделом 
Ю. Н. Левенно. «Горздрав- 
отдел сообщает, что для вы
явления СПИД а г. Томске 
в первом квартале текущего 
года будет организована спе
циализированная лаборато
рия».

Об открытии этой лабора
тории мы сообщим читате
лям,.

Ну и ну! К Т О  П Р А В И Л  Б А Л ?
Хотим рассказать вам о том, 

как (организовали новогод
ний бал работники (рестора
на «Кедр*. ;

Накануне посетителям бы
ли В|ручены пригласитель
ные билеты — открытки с 
наименованием и стоимо
стью предлагаемых нашим 
фирменным рестораном 
блюд. В результате серви
рованный столик стоил 60 
рублей. Когда мы пришли 
на вечер, вместо обозначен
ного В меню шампанского и 
сухого вина нам предложи

ли коньяк с доплатой на 
7 рублей 50 копеек. Так как 
мы не употребляем крепкие 
спиртные напитки, отказа
лись от коньяка. Но денег 
за него никто возвращать и 
не собирался.

Несколько слов о культу
ре обслуживания. Кто из 
официантов нас обслуживал, 
мы так и ие поняли; за весь 
вечер он подошел к нам 
один раз. И ничего удиви
тельного; официантам было 
не до посетителей. Они то
же встречали Новый год тут

же., в зале, за отдельным 
столиком. Зал был не укра
шен, елка наряжена как по
пало. Рабочий из гардероба, 
забыв о своих обязанностях, 
выплясывал в зале, ему не 
было дела до охраны лич
ных вещей посетителей. Не 
было и администратора, ко
торый обязан поддерживать 
порядок в зале. Поэтому к 
концу вечера многие посе
тители, изрядно выпив конь
яка, позволяли себе выкри
кивать новогодние поздрав

ления вперемешку с нецен
зурной бранью.

{Уверены, подобного «ба
ла» увидеть не пришлось 
бы, если бы работники ре
сторана заботились о прести
же нашей сибирской фир
менной кухни. Остается до
бавить, что меню для ново
годнего вечера подписал сам 
директор ресторана Е, Гнт- 
ников.

П. ЧАРАЕВ.
Г. МАКАРЕВИЧ, 

Л. ПЛОТНИКОВА,
Г. НАЗАРОВА.

} Е Ж Л У Н * ^ Г * О Д Н а Я / ^

ш ш н я > о р м а ц и я

т  Е П О Г»ТЕ 1 »Ы  T J K C C  С О О Е и ц а Ю Т

«в поддержку 
общественных 

инициатив»
о  сотрудничестве Фонда Сороса (США) с Со

ветским фондом культуры в беседе с нашим собко
ром в Нью-Йорке Эдгаром ЧЕПОРОВЫМ расска
зывает Джордж СОРОС.

— Представьте себе такую ситуацию, — гово
рит мне Джордж Сорос, —- когда советскому фи
лологу необходимо поработать в архивах библиоте
ки американского конгресса. Но в данный момент 
деньги, ассигнуемые на такого рода поездки, ис
трачены. Что делать? Вот тут на сцену может 
выйти Фонд Сороса и после консультаций с Совет
ским фондом культуры субсидировать исследование. 
Я назвал бы наш фонд, неправительственным источ
ником материальной поддержки общественных ини
циатив. Звучит это, может быть, несколько гро
моздко, но смысл отражен точно.

Осенью 1987 года в Москве было подписано со
глашение о сотрудничестве между Фондом Сороса 
и Советским фондом культуры. Цель — раюширить 
возможности развития контактов двух стран в 
сфере культуры, образования, науки. Наш фонд 
сделал первый взнос в размере 700 тысяч долла
ров для покрытия расходов на международные про
граммы и миллион рублей на программы в СССР. 
Учрежден совместный комитет с секретариатом в 
Москве. Официальные сопредседатели — с амери
канской стороны Джордж Сорос, с советской — 
Георгий Мясников. В комитет вошли историк Юрий 
Афанасьев, писатели Григорий Бакланов, Валентин 
Распутин, Даниил Гранин, филолог Теймураз Буа- 
чидзе, специалист по контрольным системам Борис 
Раушенбах, социолог Татьяна Заславская.

Кто такой Джордж Сорос? Мультимиллионер, 
один из самых видных финансистов на Уолл-стрит, 
автор ряда трудов по экономике. Один из послед
них номеров журнала «Форчун» — издания, посвя
щенного проблемам бизнеса, — вЫшел с фотогра
фией Сороса на обложке. «Он легко идет на риск, 
— пишут о нем. — За одну- ночь Сорос может 
изменить инвестиционную стратегию, он теоретик, 
и практик инвестиционного бизнеса».

— Почему вы, — опросил я Сороср, —• реши
ли сотрудничать с Советоким фондом культуры?

— Потому что приветствую происходящее сей
час в вашей стране революционные процессы пере
стройки, приветствую гласность и демократизацию. 
Советское руководство строит свою политику, ис
ходя из философии нового мышления. Недавняя 
встреча в верхах еще раз подтвердила мирные уст
ремления СССР, желание Москвы укреплять сот
рудничество с Соединенными Штатами. Я хочу, 
чтобы Фонд Сороса участвовал в этом важном для 
обеих стран процессе. В сотрудничестве с СССР 
мы исходим из опыта, накопленного нашим фон
дом в отношениях с 'Венгрией. Наш фонд уже ока
зал поддержку многим венгерским писателям, уче
ным, артистам, коллективам народного творчества. 
Вьшускники венгерских школ получали от нас сти
пендии для продолжения образования в Оксфорде 
и Кембридже.

Первой организацией, к которой я обратился в 
СССР со своим предложением, было Агентство пе
чати Новости. Там с пониманием отнеслись к мо
ей идее, связали меня с Советским фондом куль
туры. Я встречался с председателем фонда акаде
миком Дмитрием Лихачевым. Мы могли бы учре
дить стипендии для ученых и студентов, помогать 
официально зарегистрированным общественным ор
ганизациям, интересующимся вопросами защиты ок
ружающей среды, изучения искусства, литературы, 
экономики. Мы обсуждаем с советскими коллегами 
такие международные программы, как стажировка 
советских студентов в американских университетах, 
участие СССР в международной научной програм
ме по мирному изучению космоса, обмен театраль
ными коллективами, организация семинаров по ис
пользованию компьютеров в нуждах образования.

Фонд Сороса, сообщили мне в штаб-квартире 
этой организации в Нью-Йорке, уже принимает за
явки от американских организаций, которые заин
тересованы в визитах советских лекторов и в про
ведении совместных мероприятий. Часть расходов 
по их приему берет на себя Фонд Сороса, чацть — 
зайнтересованньге организации.

— У Фонда Сороса, — сказала мне его испол
нительный директор Антонина Буис,—есть сред
ства, желание и необходимые возможности. 
Джордж исходит из того, что в советском общест
ве рождаются новые идеи и начинания. В том чи
сле в деле развития международных связей.

Дж. Сорос не хочет стоять в стороне от этого 
процесса. Он считает, что не вкладывать средства 
в благое дело—непростительная ошибка.

В одной из статей о Джордже Соросе я про
чел; «Он любит пути, которыми никто не ходил». 
Сотрудничество американского бизнесмена с Со
ветским фондом культуры — дело действительно 
прежде Н€вияа1Нное. Цель — сближение, взаимо
понимание, установление нового типа отношений 
между СССР и США.

Эдгар ЧЕПОРОВ, 
соб. корр. АПН.

Нью-Йорк.

Главари душманов 
живут в роскоши
ЛОНДОН. Рос*£ОШНые виллы, респектабельные 

автомобили марки «Мерседес», поездки на престиж
ные курорты Европы и США... Так описывает ан
глийская «Таймс» жизиь главарей. афганской 
контрреволюции, окопавшихся в Пакистане. Газета 
приводит впечатления западных журналистов, побы
вавших )недавно в этой цтране и приграничных рай
онах Афганистана. Один ио них был поражен, уз
нав, что намеченная душманами атака отложена — 
главарь банды уехал отдыхать во Флориду.

Откуда у бандитов срества? Главный источник, 
отвечает газета, — помощь ЦРУ США. В 1987 
году она составила 710 миллионов долларов и, по 
мнению опециалистов, должна серьезным образом 
увеличиться в нынешнем.

Примечательно, что помощь в основном посту
пает в виде оружия и боеприпасов. Но «борцы за 
свободу» омекиули, что автоматы и ракеты, грана
ты и мины отнюдь нетрудно превратить в звонкую 
монету. По оценка1м экспертов, половину поставля
емого оружия главари душманов продают на мест
ном рынке в Пешаваре. На базаре, указывает га
зета, можно приобрести чуть ли не любое оружие. 
В прошлой году, например, за один миллион дол-' 
ларов Иранл' была продана партия ракет «Стингер», 
направленная США душманам,
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НА ПУЛЬСЕ 
ПЕРЕСТРОЙКИ

Почти ежедневно по Цент
ральному телевидению и 
Всесоюзному радио звучат 
репортажи с переднего края 
экономики области — неф
тепромыслов, строек,, жи
вотноводческих ферм и на
учных лабораторий. За чет
верть века работы на 
Томском радио и телевиде
нии Геннадий Ники<|юрович 
Чудный с магнитофоном и 
кинокамерой присутствовал, 
пожалуй, при всех мало- 
мальски заметных событи
ях, происходивших в нашей 
области.

Для информационных про
грамм Центрального телеви
дения корреспондент ЦТ и 
ВР Геннадий Чудный толь
ко за минувший год подго
товил более семидесяти про
грамм, из которых большая 
часть была показана в про
грамме «Время». За это 
же время по Всесоюзному 
радио прошло больше 250 
его материалов.

— Главным в деятельно
сти корпункта считаю ■ ши
рокий показ участия наших 
земляков в деле перестрой
ки, — говорит Геннадий Ни
кифорович, — их опыта в 
осуществлении экономиче
ской реформы. Ведь пере
стройка — это прежде вре- 
го человек, его личное уча
стие в улучшении работы 
своего предприятия, цеха, 
бригады.

Сейчас Томский корпункт 
ЦТ и ВР подготовил кино-

сюжеты об опыте работы 
коллектива завода резино
вой обуви, который уже год 
проработал в условиях хоз
расчета, о творческом со
дружестве рабочих и инже
неров производственного 
объединения «Сибэлектрф 
мотор», на два года уско
ривших вьшуск электродви
гателей новой серии, о пер
вом в области автоматизи

рованном Малореченском 
нефтепромысле. А для но
вой передачи Центрального 
телевидения «Наука: теория, 
эксперимент', практика» под
готовлен сюжет о новых тех
нологиях, разработанных в 
Институте физики прочно!- 
сти и материаловедения СО 
АН СССР. В ближайшее 
время в программе «Сто 
двадцать минут» прозвучат 
«Томские новости».

Анонс

Режиссер
представляет

фильм
с  16 ло 24 января в 

кинотеатрах области со
стоятся встречи с народ
ным артистом РСФСР 
режиссером киностудии 
«Ленфильм» В. И. Тре
губовичем.

Томичам хорошо знако
мо его творчество по 
фильмам «На войне как 
на войне», «Старые сте
ны», «Обратная связь», 
«Магистраль», «Црохии- 
диада, или Бег на месте».

В Томске Виктор Ива
нович не впервые. В орю- 
шлом году жителям го
рода и области он пред
ставил на суд свою яр
кую, живую, полную юмо
ра картину «Вот моя де
ревня».

На этот раз В. И. Тре
губович предлагает томи
чам оценить новую кино
ленту — психологичес
кую драму «Башня» (в 
главных ролях Георгий 
Буркав и Ольга Остро
умова), студия «Лен- 
фильм».

Творческие встречи с 
постановщиком состоятся 
в кинотеатрах им. М. Горь
кого, «Родина», «Сиби
ряк», а также «а кино- 
установках Тегульдетско- 
го. Зырянского, Йерво- 
майского и Томского рай
онов;.

М. ШЕРИНА.

п о  П РАВУ ПАМЯТИ »

С п е к т а к л ь  на о с т р у ю ,  з л о б о д н е в н у ю  т е м у  
п о с т а в и л  л и т е р а т у р н о - х у д о ж е с т в е н н ы й  т е а т р  ТГУ

Новая работа народного 
коллектива «По праву памя
ти» (режиссер В. Бекетова) 
напомнила нам о том, что 
театр —- это кафедра, что 
театр — высшая инстан
ция решения всех жизнен
ных вопросов. Написать 
столь таржествемную фразу 
позволяют и выбор материа
ла для спектакля и его воп
лощение. Название — «По 
праву памяти» — он полу
чил по имени поэмы Алек
сандра Твардовского. но 
включает также «Реквием» 
Анны Ахматовой и фраг
менты романа Юрия ТТри- 
фонова «Исчезновение». 
Все три произведения опуб
ликованы в последний год и 
пока в журнальных вари
антах. Но не только и не 
столько !прасветитель1ские 
задачи ставил перед собой 
коллектив. Режиссерское ре
шение спектакля, манера ис
полнения, способ существо
вания на сцене таковы, слов
но глав1ная цель — самим 
разобраться в истоках и ме
ханизмах такого страшного 
явления нашей истории, ко
торое мы коротко называ
ем «тридцать седьмой год». 
Разобраться, пропустив че
рез себя, прожив в корот
ком поэтическом спектакле 
судьбы авторов . и героев. 
Каждое слово звучит внят
но. но негромко, каждая

ВЮРО погоды
С О О Б Щ А Е Т

мысль словно снова и снова 
поверяется жизнью, нашим 
знанием о ней и предлага
ется к рассмотрению нам — 
зрителям. Стихи читаются 
хорошо, но не эффектно, 
хотя такие мастера, как Ах
матова и Твардовский, дают 
возмож1ность для яркого ак
терского преподнесения. А 
прошлые спектакли этого 
театра не раз демонстриро
вали нам довольно высокое 
м1астер(ство Самодеятельных 
артистов.

Страницы из Трифонова 
инсценированы. Они частич
но играются по ролям, но 
тоже без стремления создать 
полнонронные образы, не да
вая волю эмоциям, а скорее 
прислушиваясь к каждому 
слову автора, определяя 
суть характеров и мотивы 
поступков.

...Разговор мальчиков об 
отце одноклассника, кото
рый арестован как враг на
рода и германский шпион... 
Об этом же говорят взрос
лые, старые партийцы... Сце
на обыска в квартире аре
стованного...

Участники спектакля слов
но проводят на себе экспе
римент, пытаясь понять, что 
же руководило людьми в 
тех ситуациях, какова была 
логика их поведения и в ка
кой момент ее подменяли 
слепота, страх, нежелание

Сегодня — облачная по- 
1ода с прояснениями, вре
менами слабый снег, с^лабая 
метель, ветер юго-западный, 
9 —14 метров в секунду, 
температура 4 —9, в Том-

видеть правду.
Мы все сейчас говорим: 

никогда не должгно повто
риться. Но для того, чтобы 
не повторилось, надо по
нять. Было горькое мужест
во Ахматовой:

Нет, и не под чуждым 
небосводом,

И не под защитой чуждых 
крыл, —

Я была тогда с моим
народом.

Там, где мой народ,
к несчастью, был.

Были отчаянье и расте
рянность юных героев Твар
довского:

О, годы юности немилой.
Ее жестоких передряг.
То был отец, то вдруг

он — враг.
А мать?
Но сказано: два мира,
И ничего о матерях...
Наше отношение к этому 

прошлому неоднозначно. Сей
час даже не беру в расчет 
тех,, кто пытается его оп
равдать все тем же «обост- 
реньем классовой борьбы» 
и злобно одергивает «под- 
льк очернителей».

Но и среди молодых, ум
ных, независимых мнения 
расходятся.

Одна крайняя точка — 
презрение и ненависть. Но 
не к конкретным вершите
лям судеб, а ко всем, «если 
вы это допустили и терпе

ли». А допустили и терпели 
наши отцы и деды. И им 
было очень трудно я страш
но. Трудно выстоять, страш
но противостоять.

На другом краю — без
различие. Привыкшим
жить под веселым девизом 
«не бери себе в голову» хо
чется просто отст1ра«иться. 
Да, жить по правде и сове-' 
сти, с открытыми глазами 
непросто. И многие из нас 
искусно придумывают спо
собы справляться с этим 
новым знанием, заглушать 
в себе голос собственной со
вести.

Это яе отвлеченные рас
суждения. Их пробуждает 
театр своим удивительным 
по исповедальности спектак
лем. Он призывает нас к 
размышлению, но мысль все- 
таки идет от сердца, от 
его боли и от рождающейся 
в нем надежды. Ори всей 
трагичности рассказываемого 
свет возникает оттого, что 
молодой коллектив готов к 
постижению истины публич
но, вместе с нами.

Зато и впредь как были— 
будем, —

Какая вдруг ни грянь
гроза —

Людьми из тех людей, что 
людям.

Не пряча глаз.
Глядят в глаза.

М. СМИРНОВА.

П о з ы в н ы е  
выходньжх дней

В наступающие субботу и 
воскресенье, как все1гда, 
широко раскрывают свои 
двери театры. В театре дра
мы в субботу — «Метель», 
в воскресенье — «Повесть 
•о Маугли». В ТЮЗе в суб
боту — «Мой бедный Ма
рат», в воскресенье — 
«Алтынчеч» (начало вос
кресного спектакля в 1 2 .0 0 ).

А н областном художест
венном .музее — выставки 
«Искусство, рожденное Ок
тябри» и «Азербайджан
ский ковер», в краеведче
ском музее — выставка 
антикварной мебели.

В воскресенье на ряд бе
сед приглашает томичей и 
гостей города Томский пла
нетарии. С утра — беседы 
для ребят: '41ри1ключения

НАШ А Д Р ЕС
-И ТЕЛ ЕСН Ж Ы -

белого медвежонка» (1 1 .0 0 ), 
«Звездный дом» (12,30) и 
«Мифы и легенды о 
звездном небе». На взросло
го слушателя рассчитана 
беседа «Последствия ядер- 
ной катастрофы» (14.00).

Что предлагают дома 
культуры и клубы? Вечер в 
ДК «Сибкабель» в воскре
сенье (15.00) состоится в 
клубе «Ветеран». Он назы
вается «Еще одна жизнь». 
Сосдоится творческая встре
ча с артистами театра дра
мы. В ДК подшипникового 
завода в субботу, в 17.00, 
—вечер-портрет ветерана ху
дожественной са1модеятель- 
ности И. К. Итнина, В ДК 
железнодорожников в вос
кресенье, в 1 2 .0 0 , соберутся 
члены объединения «Играй, 
гармонь, на там<жих вече
рах». В клубе «Маяк» в 
субботу, в 16.30,— беседа о 
творчестве писателя А. С, 
Серафимовича (к 125-летию 
со дня рождения). В Доме 
ученых. Академгородка в 
воскресенье, в 18.00. — 
вечер семейного отдыха 
«Давайте дружить домами». 
Работает детская гостиная. 
Вы^ггупает камерный хор 
капеллы ТГУ.

834050, 

Томск, ГСП. 

лр. Фрунзе, 103/1

ске 4 — 6  градусов мороза.
16— 17 января—облачная 

погода с прояснениями, вре
менами сл^ы й снег, слабые 
метели, ветер западный, 7 
— 1 2  метров в секунду, тем-

Телевидение
ПЯТНИЦА, 15 января 

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

6.30 — «120 минут». 8.35
— Мультфильмы. 9.05 — «Ко
роткие встречи». Художествен
ный фильм. 10.40 — Встреча 
с народным коллективом — 
хором «Гаудеамус» ДК МВТУ 
им. Н. Баумана. 11.10 — Ново
сти.

С 11.20 до 15.30 — перерыв.
15.30 — Новости. 15.40 —

«Прожектор перестройки».
15.55 — Документальный
фильм. 16.15 — Мультфильмы. 
16.50 — Программа таджик
ского телевидения. 17.55 — Ос
новы экономических знаний. 
Принимают участие академи
ки А. К. Аганбегян и О. Т. Бо
гомолов. 18.25 — Фигурное ка
тание. Чемпионат Европы. 
Женщины- Произвольная про
грамма. 19.25 — «Сегодня в
мире». 19.45 — «Резонанс». 
Зарубежный туризм и мы. 
21.00 — «Время». 21.35 —
«Прожектор перестройки».
21.45 — «Мастера искусств».
Народная артистка СССР 
Людмила Чурсина. 22.50 — 
«Взгляд». Вечерняя информа
ционно - музыкальная про
грамма.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8,00 — Утренняя гимнасти
ка. 8.15 — «В краю легенд». 
Научно - популярный фильм. 
8.35, 9.35 — «Окружающий
нас мир». 1-й класс. 8.55 — «В 
Московском зоопарке». Науч
но - популярный фильм. 9.05
— Английский язык. 1-й год 
обучения. 9.55 — «Заслон». На
учно - популярный фильм, 
10.05 — Учащимся СПТУ, Ли
тература. 10.35. 11.35 — В. П. 
Катаев. «Белеет парус одино-

пература 16-го ночью 9 — 
14, при прояснениях до 22, 
днем 7— 12, по северо-за
паду до 18, 17-го ночью и 
днем 13—18, местами до 25 
градусов мороза.

кий». 5-й класс, 11,05 — Ан- 
- глийский язык. 2-й год обу

чения. 12.05 — «Люди на бо
лоте. Полесская хроника». 4-я 
серия «Дыхание грозы». 
13.15 — Новости.

С 13.25 до 17.30 — перерыв.
ТОМСК

17.30 — Кинопрограмма.
МОСКВА

18.05 Новости.
ТОМСК

ночи, малыши!»

18.15 — Из цикла «Село: лю
ди и экономика». «Два года в 
эксперименте». Кривошеинский 
район. Передача 2-я. 19.00 — 
«События недели». 19.20 — 
«Войди в мир музыки». Пе
редача из концертного зала. 
20.25 — «Новая высота нарым- 
ских лесорубов». 20.45 —
«Спокойной ноч 
(в записи).

МОСКВА
21.00 — «Время». 21.35 — 

«Прожектор перестройки».
21,45 — «Люди на болоте. По
лесская хроника». 4-я серия — 
«Дыхание грозы». 22.55 — «Как 
слово наше отзовется,..». Доку
ментальный фильм. 00.00 — 
Футбол. Международный юно
шеский турнир памяти В. А. 
Гра1натиина. Сборная СССР-1
— сборная ФРГ. 2-й тайм.

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

18.05 — Новости. 18.15 — 
Мультфильм. 18.25 — Баскет
бол. Кубок европейских чем
пионов. Женщины. «Динамо» 
(Новосибирск) — «Примиджи» 
(Италия). 19.05 — «Клуб путе
шественников». 20.05 — «Спо
койной ночи, малыши!» 20.20
— Концерт. 20.30 — «Для
всех и для каждого». «Дом на 
набережной».
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Понедельник, 1 8  января
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 15.30

— Новости. 15.45 — «Прожектор пере
стройки». 15,55 — Фестиваль Индии в 
СССР. 18.25 — «Веселые старты». 17.10
— Премьера документального теле
фильма «Прибыльная технология». 17.25
— Играет Г. Мурзабекова (скрипка).
17.50 — «Школа: проблемы перестрой,- 
ки». 18.05 — Мультфильм. 18.20 — 
«Пульс». На путях радикальной рефор
мы. Опыт предприятий Белоруссии.
18.50 — Фигурное катание. Чемпионат 
Европы. Показательные выступления.
20.50 — «Прожектор перестройки».
21.00 — «Время». 21.30 — А. Н. Остров
ский «Доходное место». Фильм-спек
такль Государственного академического 
Малого театра Союза ССР. 00.05 — «Се 
годня в миое»'.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 18.05
— Новости.

ТОМСК. 18.15 — Поет солистка Мос
ковской государственной филармонии 
Е, Иванова. 19.00 — «День области».
19.15 — «События, Встречи. Мнения». 
Телемост Томск—Кемерово. 20,45—«Спо
койной ночи, малыши!» (в записи).

МОСКВА. 21.00 — «Время». 21.30 — 
«Прожектор перестройки». 21.40 — 
«Иллюзион». Художественный фильм. 
«Частная жизнь Петра Виноградова». 
(1934 г.). 23.10 — «Кружатся диски».
Музыкальная передача.

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 18.05
— Новости. 18.15 — «Золотое кольцо». 
Документальный фильм. 18.45 — Кон
церт 19.00 — Международная панорама.
19.45 — «Спокойной ночи, малыши!»
20.00 — «Служу Советскому Союзу!».

Шорник, 1 9  января
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА, МОСКВА. 6.30

— «120 минут». 8.35 — Мультфильмы.
9.00 — «В. И. Ленин. Страницы жиз
ни». Премьера многосерийного теле
фильма «Всматриваясь в двадцатые». 
Фильм 1-й — «Новость пути». 10.20 — 
Концерт. 10.40 — «Из истории «Желез
ного потока». Документальный фильм.
11.00 — «Веселые старты». 11.45
— Новости.

С 11.55 до 15.30 — перерыв.
15.30 — Новости. 15.40 — «Прожек

тор перестройки». 15.50 — Играет лау
реат международных конкурсов А. Вин
ницкий. 18.10 — «Перестройка: опыт и 
проблемы». Кинопрограмма. 16.40 — 
«Впервые на экране ЦТ». Художествен
ный фильм «Встретимся в метро». 1-я 
и 2-я серии. 18,50 — «Человек и закон». 
19.20 — «Сегодня в мире». 19.40 — 
«В. И. Ленин. Страницы жизни». Фильм 
1-й — «Новость пути». 21.00 — «Время». 
21.33 — «Прожектор перестройки».
21.45 — «Взгляд». 23.00 — «Все симфо
нии А. Н. Скрябина». Симфония № 1.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.00
— Утренняя гимнастика. 8.15 — «Горо
жане на земле». Документальный 
фильм. 8.35, 9.35—География. 7-й класс.
9.05 — Французский язык. 1-й год обу
чения. 10.05 — Учащимся СПТУ. Общая 
биология. 10.35. 11.35 — Основы инфор
матики и вычислительной техники. 9-й 
класс. 11.05 — Французский язык. 2-й 
год обучения. 12.05 — «Люди на боло
те. Полесская хроника». 4-я серия — 
«Дыхание грозы». 5-я серия — «Сугро
бы на дорогах». 6-я серия — «Крещен
ские морозы». В перерыве (14.20) — 
Новости.

С 15.35 до 18.05 — перерыв.
18,05 —- Новости.
ТОМСК. 18.15 — «Наш современник». 

«Встречи на долгом пути», «С правом 
решающего голоса». Документальные 
телефильмы. 19.00 — «День области».
19.15 — «Село: люди и экономика». Эк
сперименту — два года. Кривошеинский 
район. Передача первая. 19.50 — Кино- 
жуона.л.

МОСКВА. 20.00 — «Спокойной ночи, 
малыши!»

ТОМСК. 20.15 — «Перестройка: брать 
ответственность на себя». Из опыта 
строительства Академгородка.

МОСКВА. 21.00 — «Время». 21.35 — 
«Прожектор перестройки». 21.45 —
«Люди на болоте. Полесская хроника». 
5-я серия — «Сугробы на дорогах».
22.50 —«Эхо». «Мосты через забвение». 

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 18.05
— Новости. 18.15 — Ритмическая гим
настика. 18.45 — «...До шестнадцати и 
старше». 19.30 — «Музыкальный ки
оск». 20.00 — «Спокойной ночи, малы
ши!»' 20.15 — Баскетбол. Чемпионат
СССР. Мужчины. «Жальгирис» — ЦСКА.

Среда, 8 0  января
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 6.30

— «120 минут». 8.35 — Мультфильмы.
9.05 — «В. И. Ленин. Страницы жизни». 
Фильмы 1-й — «Новость пути». 2-й — 
«Прощание». 11.35 — Новости.

С 11.45 до 15.30 — перерыв.
15.30 — Новости. ,15.45 — «Прожек

тор перестройки». 15.55 — «Ребятам о
Программа Алтай- 

17.15 — «О чем по- 
Детский музыкаль- 

Белграде. 18.15 —
18.45 — «Дейст- 

«Сегодня в ми-

зверятах». 16.25 
скогЬ телевидения, 
ют дети Земли», 
ный фестиваль в 
Народное творчество, 
вующие лица». 19.30
ре». 19.50 — «В. И, Ленин. Страницы 
жизни». Фильм 2-й —«Прощание». 21.00
— «Время». 21.35 — «Прожектор пере
стройки». 21.45 — «Позиция». Всесоюз
ная художественно - публицистическая 
передача. 22.45 — «Сегодня в мире». 
22.55 — «Все симфонии А. Н, Скряби
на». Симфония № 2.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.00
— Утренняя гимнастика. 8.15 — «Как 
по Волге-матушке...» Научно-популяр
ный фильм. 8.35, 9.35 — Физика. 8-й 
класс. 9,05 — Немецкий язык. 1-й год 
обучения. 10.05 — Учащимся СПТУ. 
Этика и психология семейной жизни. 
10.30 — «Коротко о разном». 10.35. 11.35
— А. М. Горький «Детство». 11.05 — 
Немецкий язык. 2-й год обучения, 12.05
— «Люди на болоте. Полесская хрони
ка». 6-я серия — «Крещенские моро
зы». 7-я серия — «Дни надежд». 14.15
— Новости.

С 14,25 до 17.30 — перерыв.
ТОМСК. 17.30 — «Город Тольятти». 

Документальный телефильм.
МОСКВА. 18.05 — Новости.

ПРОГРАММА ТЕЛЕВИЗИОННЫХ 
ПЕРЕДАЧ ИА НЕДЕЛЮ
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ТОМСК. 18.15 — «Балтийская радуга». 
Документальный фильм. 18.50 — Мульт
фильм. 19,00 — «День области». 19.15
— Вечер фортепьянной музыки. Играет 
лауреат международных конкурсов 
А. Фоменко,

МОСКВА. 20.00 — «Спокойной ночи, 
малыши!»

ТОМСК. 20.15 — «Село: люди и эко
номика». «Эксперименту — два года». 
Кривошеинский район. Передача 2-я.

МОСКВА. 21.00 — «Время». 21.35 — 
«Прожектор перестройки». 21.45 —
«Люди на болоте. Полесская хроника». 
6-я серия — «Крещенские морозы». 
22.50 — Рассказ о Всесоюзной художе
ственной выставке в Манеже.

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 18.05
— Новости. 18.15 — «Зона интересов». 
Документальный телефильм. 18.40 — 
Выступление художественных коллекти
вов Латвии. 19.00 — «Сельский час». 
20.00 — «Спокойной ночи, малыши!» 
20.15 — «За безопасность движения». 
20.20 — «Песня Д£1лекая и близкая».

Четверг, 8 1  январи
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 6.30 

—: «120 минут». 8.35 — Л. Бетховен. 
Соната № 14 («Лунная»), 8.50 — «В. И. 
Ленин. Страницы жизни». Фильм 2-й— 
«Прощание». Фильм 3-й — «Горестный 
январь двадцать четвертого». 11.10 — 
Новости.

С 11.20 до 15.30 — перерыв.
15.30 — Новости, 15.45 — «Прожек

тор перестройки». 15.55 — С. Рахмани
нов. Концерт 3 для фортепьяно с 
оркестром. 16.45 — «Дела и заботы аг- 
ропрома». Кинопрограмма. 17.20 —
«...До шестнадцати и старше». 18.05 — 
«Роль общественных наук в формиро
вании нового мышления». 18.35 — Кон
церт Государственного академического 
Русского народного оркестра им. Н. Оси
пова. 19.30 — «Сегодня в мире». 19.50
— «В. И. Ленин. Страницы жизни». 
Фильм 3-й — «Горестный январь двад
цать четвертого». 21.00 — «Время». 
21.35 — Прожектор перестройки». 21.45
— «Все симфонии А. Н. Скрябина». 
Симфония № 3. 22.35 — В. Маяковский 
«Владимир Ильич' Ленин». Фрагменты 
из поэмы. 23.20 — «Сегодня в мире».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.00 
-т Утренняя гимнастика. 8.15 — 
«Кто построит завод - сад». До
кументальный фильм. 8.35, 9.35 — Н. А. 
Некрасов «Размышления у парадного 
подъезда». 9.05 — Испанский язык. 1-й 
год обучения. 10.05 — Научно-популяр
ные фильмы. 10.35. 11.35 — Этика и
психология семейной жизни. 9-й класс. 
11.05 — Испанский язык. 2-й год обу
чения. 12.05 — «Люди на болоте. По
лесская хроника». 7-я серия — «Дни 
надежд». 8-я серия — «Глубокая боро
зда». 14.20 — Новости.

С 14.30 до 18.05 — перерыв.
18.05 — Новости.
ТОМСК. 18,15 — «Забайкальцы».

крлентальный телефильм. 19.00 
«Ден' ----- ------

До-
День области». 19.15 —«Единый полит- 

день». «Давайте рассудим)..» 20.45 — 
«Спокойной ночи, малыши!» la записи).

МОСКВА. 21.00 — «Время». 21.35 — 
«Прожектор перестройки». 21.45 —«Лю
ди на болоте. Полесская хроника». 7-я 
серия — «Дни надежд». 22.50 — В. - А. 
Моцарт «Реквием».

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 18.05
— Новости. 18.15 — «Если хочешь быть
здоров». 18.35 — Ритмическая гимна
стика. 19.05 — Играет заслуженный
артист РСФСР В. Пикайзен (скрипка). 
20.00 — «Спокойной ночи, малыши!» 
20.15 — Художественная гимнастика. 
Чемпионат СССР.

Пятница, 8 8  января
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 6.30

— «120 минут». 8.35 — «Ребятам о 
зверятах». 9.05 — «В. И. Ленин. Стра
ницы жизни». Фильм 3-й — «Горестный 
январь двадцать четвертого». 10.15 — 
Концерт ансамбля политической песни 
«Резонанс». 11,40 — «Эхо». «Мосты че
рез забвение». 11.50 — Новости.

С 12.00 до 15.25 — перерыв.
15,25 — Новости. 15.35 — «Прожектор 

перестройки». 15.45 — «Фильм—детям». 
«Горы зовут». 17.05 — Наука: теория,
эксперимент, практика. 17.35 — Про
грамма Эстонского телевидения. 19.10
— «Сегодня в мире». 19.30 — «На экра
не — кинокомедия». «Свадьба в Мали
новке». 21.00 — «Время». 21.35 — «Про
жектор перестройки». 21.45 — «Об Эй
зенштейне». К 90-летию со дня рожде
ния. 22.35 — «Взгляд».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.00
— Утренняя гимнастика. 8.15 — «Розо
вый ветер». Научно - популярный 
фильм. 8.35, 9.35 — География. 8-й
класс. 9.05 — Английский язык. 1-й год 
обучения. 10.05 — Учащимся СПТУ. Об
раз В. И. Ленина в советской литерату

ре. 10.35, 11.35 — География. 5-й класс. 
11.05 — Английский язык. 2-й год обу
чения. 12,05 — «Люди на болоте. По
лесская хроника». 8-я серия — «Глубо
кая борозда». 13.15 — Новости. 13.И — 
В. Белов. «Плотницкие рассказы». Теле
спектакль.

С 14.45 до 17.30 — перерыв.
ТОМСК. 17.30 — «Плюс энергетика». 

Документальный телефильм.
МОСКВА. 18.05 — Новости.
ТОМСК. 18.15 — «Искусство братских 

республик». Поет лауреат премии Ле
нинского комсомола, всесоюзн9го и меж
дународного конкурсов Тамара Гверд- 
цители. 19.00 — «События недели».
19.20 — «Партком и перестройка». Про
изводственное объединение «Сибкабель».
19.50 — Документальный фильм. 

МОСКВА. 20.00 — «Спокойной ночи,
малыши!»

ТОМСК. 20.15 — «Край родной». Те
лежурнал.

МОСКВА. 21.00 — «Время». 21.35 -- 
«Прожектор перестройки». 21.45 —
«Люди на болоте. Полесская хроника». 
8-я серия — «Глубокая борозда». 22.50
— Концерт народной артистки СССР 
И. Богачевой.

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 18.05
— Новости. 18,15 — «Если хочешь быть 
здоров». 18,30 — «В мире животных».
19.30 — «Для всех и для каждого».
20.00 — «Спокойной ночи, малыши!»
20.15 — «Архимедов рычаг перестрой
ки...» Научно-популярный фильм. 20.30
— Концерт.

Суббота, 8 3  января
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 6.30

— «120 минут». 8.30 — Концерт. 9.00
— «Отчего и почему?» 9.30 — Фильм- 
концерт с участием народной артистки 
СССР Л. Зыкиной. 10.00 — «Музей од
ной картины». 10.30 — «Доктор из 
Кургана». Документальный телефильм.
11.00 — «Радуга» (Великобритания).
11.35 — Киножурнал. 11.45 — «Сегодня 
в мире». 12.05 — «Для всех и для каж
дого». 12.50 — «В странах социализ
ма». Тележурнал. 13.20 — «Очевидное
— невероятное». 14.20 — Телемост: 
Москва — Ханой. 15.30 — Произведе
ния Ф. Шопена исполняет заслуженный 
артист РСФСР С. Доренский. 15.55 — 
Дискуссия о правах человека. 16.55 — 
«Наталья Сац. Люблю...», До1«умен- 
тальный телефильм. 17.50 — К 70-ле
тию Советской Армии и Военно-Морско
го Флота. Художественный фильм. «Жи
вые и мертвые». 1-я и 2-я серии. 21.00
— «Время». 21.35 — «Прожектор пере
стройки». 21.45 — «В субботу вечером». 
Моноспектйкль заслужённого артиста 
РСФСР 3. Высоковского. 23.05 — Ново
сти. 23.10 — Одноактный балет на му
зыку русских композиторов.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8,00
— Утренняя гимнастика. 8.15 — «Мо
нитор». Программа «Мысль». 9.05 — 
«Азбука экономики». Полный хозрасчет. 
9.10 — «Созвучия: М. Сарьян. К. Де
бюсси». 10.55 — «Азбука экономики».
Цена и ценообразование. 11.00 — «Здо
ровье». 11.45 — «Азбука экономики». 
Прибыль. 11.50 — «В мире животных».
12.50 — «Азбука экономики». Фонды 
экономического стимулирования. 12.55
— Киножурнал «Строительство и архи
тектура». 13.05 — «Азбука экономики». 
Планирование. 13.10 — Философские 
беседы. 13.55 — «Азбука экономики».
Кредит. 14.00 — «Русский изразец».
Научно - популярный фильм. 14.10 —
«Азбука экономики». Заработная плата.
14.15 — «Диалог с компьютером». Ввод
ная передача. 1.5.00 . — Играет Р. Aблvл- 
лин (орган). 15.20 — Мультфильм. 15.35
— «Быстрее собственной тени». Худо
жественный фильм с субтитрами. 17.05
— «До и после полуночи» (повторение 
от 9 января). 19.00 — Р. Шуман. Симфо
ния 1 («Весенняя»), 19..30 — Класси
ческая борьба. Чемпионат СССР. 20.00
— «Спокойной ночи, малыши!» 20.15 — 
«Что написано пером..,» Документаль
ный фильм. 20 25 — «За безопасность 
движения». 20.30 — Фехтование. Между
народный турнир «Московская сабля».
21.00 — «Время». 21.35 — «Прожектор 
перестройки» 21,45 — Встреча в Кон
цертной СТУДИИ Останкино с народным 
учителем СССР диоектором Сахновской 
средней школы Черкасской области 
А. А. Захаренко.

Воскресенье, 8 4  января
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.00

— Новости. 8 .15 ,— Ритмическая гимна
стика. 9.00 — «Секреты природы». Ки
ножурнал. 9.20 — 4-й тираж «Спорт
лото». 9.30 — «Будильник». 10.00 — 
«Служу Советскому Союзу!» 11.00 —
«Утренняя почта». 11.30 — «Клуб Путе
шественников». 12.30 — «Музыкальный 
киоск». 13.00 — «Сельский час». 14.00
— «Здоровье». 14,45 —«Радуга» (КНДР).
15.15 — «Это вы можете». 16.00 — «Да-
релл в России». 7-я серия — «Красная 
пустыня». 8-я серия — «Спасение сай
ги». 16.50 — «В гостях у сказки». «При
ключения маленького Мука». 18.00 — 
Международная панорама. 18.45 —
Мультфильмы. 19.25 — «Фильм Л. Ше
питько — на телеэкране». «Ты и я». 
(«Мосфильм». 1971 г.). 21,00 — «Время».
21.35 — Клуб любителей оперы. 22,35
— Новости.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.00
— «На зарядку становись!» 

ПРОГРАММА «МЫСЛЬ». 8.15 --  «Наш
сад». 8.45 — Киноальманах «Горизонт»
9.45 — Портреты. В. А. Жуковский
10.45 — Школа: проблемы перестройки
11.30 — «Клуб путешественников»
12.30 — Основы экономических знаний
13.00 — «Человек. Земля. Вселенная»
14.00 — Мультфильмы. 14.40 — А. Со
фронов «Миллион за улыбку». Фильм 
спектакль Государственного академиче 
ского театра им. Моссовета. 18.50 — 
Концерт. 17.05 — Классическая борьба. 
Чемпионат СССР. 17.35 — Киножурнал 
«Восточная Сибирь». 17.45 — Телевизи
онный музыкальный абонемент. П. И. 
Чайковский. 18.45 — Конькобежный
спорт. Мужчины. Чемпионат Европы.
20.00 — «Спокойной ночи, малыши!»
20.15 — «Аплодисменты запрещены».
Документальный телефильм. 20.25 — 
«Радуга». (Великобритания). 21.00 —
«Время». 21.35 «Экран зарубежного 
фильма». «Плауэнские кружева». (ГДР, 
1983 г.).

Театр
ДРАМЫ

15 января. «О, женщины...»
— 19.

16 января. «Метель» — 19.
м у зы к а л ь н о й

КОМЕДИИ
15 января. «Стеклянный зве

ринец» — 19.
ВИДЕОТЕКА

15 января. «Мария, Мира- 
бела» — 10-20. 17-30. «Пираты 
Тихого океана» (две серии) —
12, 15. 19.

Кино
в КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
15 января. «Человек свиты»

— 9, 10-40, 12-30, 14-20, 16-10, 
18-10, 20, 21-40.

имени М. ГОРЬКОГО 
15 января. «Искатели при

ключений»— 8-35, 10-30. 12-25, 
14-20, 16-15. 18-10. 20-05, 22.
«Берег правый, берег левый»
— 8-35, 10-30, 12-25, 14-20,
18-15, 18-10. 20-05, 22, «Клятва 
олимпийцев» — 9, 10-20, 11-40,
13, 14-20, 15-40, 17, 18-20. «Во
семь с половиной» (две серии)
— 19-30.

«ОКТЯБРЬ*
15 января. «Б«рег правый, 

берег левый» — 8-40, 12-30. 
14-25, 16-20, 10-15, 20-10, 22,
«Папаши» — 8-50. 12-10, 14,
18-10. «Крейцерова соната» 
(две серии) — 18, 21. Мульт- 
сбориин — 10-35.

«ПИОНЕР*
15 января. «Рони — доЧь 

разбойника» — 9. «Лиловый 
шар» — 11, 12-40, 14-20, 16. 
«Как три мушкетера» (две с е 
рии) -  17-40, 20-20.

имени И. ЧЕРНЫХ
15 января. _ «Забытая мело

дия для флейты» (две серии)
— 9, 11-30, 14, 16-30. 19.21-30.
«Новые амазонки» — 9. 10-30, 
12. 15. 16-30, 18. 19-30, 21.
«Сказка про влюбленного ма- 
ляпа» — 13-30.

«СИБИРЯК»
15 января. «Ошибка старого 

волшебника»— 9-20. «Забытая 
мелодия для флейты» (две се
рии) — 11, 16, 18-30, 21. Ки
нолекторий «Молодежь и пра
во» — 13-30.

ДВОРЕЦ
КУЛЬТУРЫ и  ТЕХНИКИ 

«АВАНГАРД»
15 января. «Изабель на лест

нице» — 11-30, 15. «Иван Ва
сильевич меняет профессию»
— 17, 19, 21,

Большой концертный зал
Томско’й областной фила)рмонии 

22 — 25 января
ГРУППА «ЛАБИРИНТ»

Художественный руководитель — композитор Сергей 
МУРАВЬЕВ.

Солистка — Алиса МОН.
Начало: 2 2 , 25 января—в 18-30, 21; 23, 24 января— 

в 17 и 2 0 .
Оправки по тел: 2-53-54, 2-59-56.

■i

6  января в районе пере
сечения улиц Сибирской и 
О. Кошевого в 23 часа бы
ли утеряны упаиоваяные в 
обувную коробку ПОДШИПНИ
КИ. Нашедшего их убеди
тельно . Просим сообщить по 
адресу: 634063, Тамск, ул. 
С. ,Пазо, 18, кв. 15. А. А. 
Гончарову, или по тел. 
4-45-60, 99-95-79.

Бюро по трудоустройству 
населения и учебно-курсо
вой комбинат агропрома 
ОБЪЯВЛЯЮТ НАБОР кур
сантов из числа уволенных 
в запас из рядов Советс^сой 
Армии для обучения с от
рывом и без отрыва от про
изводства для автопредпри
ятия «Томскагропромстрой» 
по специальности «Водитель 
автомобиля , категории
«ВС». Принимаются лица 
по направлению автопред
приятия.

Обращаться: г. Томок, пр. 
Кирова, 17, в бюро по тру- 
дфстройотву, населения, 
или ул. Мичурина, 8 8 . 
Справки по тел. 5-30-67, 
5-16-91, 5-18-21. Проезд
автобусом № 6  до останов
ки «Ул. Мичурина».

Родные и близкие, това
рищи по работе с прискор
бием извещают о смерти 
ветерана Великой Отечест
венной войны и труда, чле
на ЙПСС

бо й ко
Юрия Георгиевича,

последовавшей 13 января.

Администрация, партий
ная и профсоюзная органи
зации управления «Хим- 
строй» с прискорбием из
вещают о смерти члена 
КПСС с 1963 г., ветерана 
труда СМУ-8 управления 
«Химстрой», бывшего глав
ного бухгалтера

ИВАННИКОВОЯ 
Галины Петровны

и выражают соболезнование 
родным и близким покой
ной.

Отдел науки и учебных 
заведений —
1-33-58, 1-36-80 
Отдел »1нфорншии и 
культуры — Т % -81 . 1-43-33 
Отдел соаетского строитель- 
стка и быта — 1-36-58, 1-38-80 
Отдел писем —
1-38-65, 1-Ов-бО, 1-38-87 
Отдел фотоиллюстраций — 
1-16-18

Собственный корреспондент 
Колпашеае — 36-55 
Собственный корреспондент 
Стрежеаом — 3-33-31 
Общественная приемная — 
1-36-66
Отдел объявлений —1-66-63
Областная журналистская 
организация — 1-38-90

Типография издательства «Красное знамя» 
634050, г. Томск, ГСП, пр. Фрунзе, 103/1
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